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    On our 20th Anniversary there are two newly set up
items on the Sameway website: one is a daily news
digest and the other one “A check on fake news” in
collaboration with Australian Associated Press. This is
an occasion with deep meaning to me as we reflect on
our past journey with sentiment and thanksgiving.
    Sameway is published fortnightly to cover Australian
living and major world happenings. We respect world
values and invite readers to integrate as a multicultural
Australians. We persisted in this vision as we knew
mainstream media could not cater for immigrants’
special information needs of their interest. Hence we
introduced these two new items on our website for a
comprehensive and quality service to the Chinese
community.
   Our daily news source from news website of the
National and Multicultural Broadcasters’ Council
(NEMBC) with special reference to immigrants’ need and
other news media partners’ input. Our daily news last
for 4-5 minutes which should lengthen as we go and
would be broadcasted through other Chinese
community radio stations. ‘A check on fake news’ is to
help readers understand the importance of true news as
we provide professional scrutiny on those not.
     Some people may think that one born and grew up in
China may not care about truth of news as in there
news media is being used by people in authority to tell
what they want the public to know. Readers actually
learn how to read news selectively especially they grow
to be mature. But I still insist that truth is the
fundamental responsibility of media which was my
belief I first launched Sameway. I always want to
provide Chinese community with a true and transparent
source of information such that everyone in this new
piece of land could exercise an own judgement.
     The aim of establishing Sameway was to provide the
Chinese community with a publication a choice of
information with multi-perspectives. Hard to believe
that till to date we are quite the only Chinese ones
around speaking the truths. We insist to cover topics we
truly believe and to make sincere comments on world
matters. I believe this publication can help new Chinese
immigrants to lead an integrated and plentiful new life
here through our useful and true information. This was
our initial vision and still is something we strive to
achieve.
     On this special moment I sincerely thank those in the
Chinese community in support of us with your trust and
encouragement. For us to be a more impactful Chinese
information platform in Australia, please continue to
walk with us by sponsoring our advertisement,
recommending to your network, and feedbacking to us
on further improvement and better development. 
     To achieve this aim we need a lot of volunteers. If
you have spare time or been retired and could lend us a
helping hand in our publication and media work please
contact me.
     Thank you for your nonstop support for 20 years as
we move on. We wish you all a happy Mid-Autumn
Festival.

Raymond Chow , Publisher

My words on our 20th Anniversary二十週年感言 
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      在成立20週年之際，《同路人》網站 近增設了
兩個欄目，一個是每一天的新聞報導，另一個是與澳
洲聯合新聞社合作的「真假新聞審視」。這對於我來
說，是一個意義深遠的時刻，回顧我們一路走來的歷
程，我心中滿是感慨和感恩。
    《同路人》現時以每兩週出版介紹澳洲生活及評論
世界大事為主題，以尊重普世價值為基礎，邀請讀者
融入澳洲，建立成為多元文化澳洲人。過去的歲月
裡，我們一直秉持著這個信念，但我們也明白，主流
社會媒體選取的資訊題材及關注重點，往往無法真正
照顧到移民的特殊需求。因此，我們在網絡平台上增
加了這兩個欄目，期盼能為華人社區提供更加全面且
高質素的服務。
     每一天的新聞報告內容，取材自多元文化廣播議
會的新聞資訊網站，關注移民的需要，並且也融合了
其他新聞資訊合作夥伴的內容。目前，我們提供每天
4-5分鐘的新聞廣播，訊息量會隨著需求慢慢增加，
並會在其他中文社區電台進行播放。而「真假新聞審
視」則是為了提供專業的假新聞審核，幫助讀者了解
真實新聞的重要性。
     有人認為，成長於中國的人或許不太重視新聞的
真實性，因為在那樣的環境中，媒體更多是為當權者
服務，傳遞的往往是當局希望人民知道和相信的訊
息。因此，讀者們學會了如何分辨要相信什麼，不相
信什麼——年輕時，可能什麼都信，但隨著年齡增
長，開始學會選擇性相信。然而，我始終堅信，真實
報導是媒體的責任，這也是我當初創辦《同路人》的
初衷。我希望為華人社區提供一個真實、透明的訊息
來源，讓大家在這片新天地中，能擁有自己的判斷
力。
     初創辦《同路人》，只是盼望為華人社區提供
一個另類訊息來源以及多元觀點的刊物。沒想到今
天，我們已成為少數仍然存在、可以說真話的中文平
台。我們堅持談論自己真正相信的事情，並以真誠的
態度評論世界。我相信，這個平台能為新來到澳洲、
盼望融入這片土地並在這裡建立新生活的華人移民，
提供有用且真實的資訊，幫助他們更好地融入並豐富
他們的生活。這是我們出版《同路人》的初心，也是
今天我們堅持不懈的目標。
     在這個特別的時刻，我衷心感謝華人社區中，一
直以來支持我們的朋友們，感謝你們的信任與鼓勵。
我希望你們能繼續與我們同行，使用我們的廣告服
務，推薦給更多身邊的朋友，並且給我們反饋，讓我
們能做得更好，發展得更全面，成為更具影響力的澳
洲中文資訊平台。
     為了達到這一目標，我們需要大量義工的加入。
如果你有時間，或已經退休，能夠提供一些時間協助
我們出版和資訊服務工作，
     感謝你們二十年來不離不棄的支持，未來我們依
然會努力前行。在中秋佳節來臨之際，祝願大家人月
兩團圓。隨時與我聯絡。
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《立場新聞》案陰影下的新聞自由 

      2020年實施的《國安法》對香港的新聞
自由構成前所未有的威脅，導致不少媒體停
運或撤出香港。繼《立場新聞》案宣告首宗
香港媒體煽動罪成立後，日前香港《大紀元
時報》又宣佈將於17日中秋節發行 後一期
報紙。這一切不禁令人發問，香港的新聞自
由還存在嗎？

兩名編輯被判煽動罪
      上月底，香港法院裁定已停刊的《立場新
聞》（Stand News）兩名編輯——前總編
輯鍾沛權、時任署任總編輯林紹桐以及《立
場》母公司Best Pencil——串謀發佈或複製
煽動刊物罪成立，兩人目前獲准保釋等候9月
26日判刑。消息一出，國際社會廣泛關注，
一片譴責。這是自1997年香港主權移交中國
以來，首次有記者或編輯被判煽動罪。鍾沛
權和林紹桐均不認罪。
      案件涉及2020年7月至2021年12月期間
《立場新聞》刊發的17篇新聞文章和評論，
法庭裁定這17篇文章中，有11篇具有煽動意
圖。法院認定這些煽動性文章包括現已流亡
海外的活動人士羅冠聰和張昆陽、資深記者
區家麟、現已入獄的前《蘋果日報》副出版
人、鍾沛權的妻子陳沛敏所撰寫的評論文
章。2021年12月29日，香港國安處拘捕
《立場新聞》相關的七名人士，同日以串謀
發佈煽動刊物罪起訴《立場》母公司、前總
編輯鍾沛權、時任署任總編輯林紹桐。該案
於2022年10月開審，歷時57日審訊，原定
於去年10月4日作出裁決， 終經三度押
後，日前才做出裁決。
      檢控官伍淑娟表示，《立場新聞》充當了
宣傳非法意識形態的政治平臺，煽動讀者對
中國和香港政府的仇恨。但鍾沛權堅稱《立
場新聞》只是記錄事實，報導真相，只是想
反映包括民主宣導者在內的各種聲音。鍾沛
權強調，該報社堅持刊登每一篇收到的文章
的原則，以 大程度地展示言論自由，只要
這些文章不煽動暴力、對公眾造成不利影響
或造成誹謗。案件宣判後，香港記者協會表
示，這一案件審理結果體現了香港新聞自由
的衰落，對香港新聞界和媒體公司造成的損
害是不可逆轉的。

寒蟬效應持續惡化
      今年8月香港記者協會和香港民意研究所
發佈的一項年度調查中，香港記者對新聞自
由度的評分降至25分的歷史 低點，比去年
又下降了0.7分，比2013年調查開始時下降
了17分，亦是自2019年以來連續五年下
跌。一個重要原因是業界擔憂基本法23條立
法對新聞業者構成威脅。近年來香港的新聞
自由狀況也是國際社會關注的議題。歐盟去
年8月公佈的有關香港的報告稱，香港的新聞
自由在2022年大幅下降，新聞記者遭到逮捕

和指控。此外，許多香港獨立媒體也已停止
運營。而《立場新聞》案的宣判和香港大紀
元的停刊，正印證了這個多事之秋的不安
寧。
    《立場新聞》是香港 後幾家公開批評政
府的媒體之一，在民主派報紙《蘋果日報》
關閉幾個月後被關閉，《蘋果日報》創始人
黎智英也被控串謀罪。屋漏偏逢連夜雨，陪
伴了香港市民整整二十三年時間的香港大紀
元印刷版近日也宣告了一個時代的結束。大
紀元在香港立足很久，他們的立場一直都沒
有變過，反共旗幟鮮明，今日迎來結局，亦
算是貫徹始終。這一結果意料之外情理之
中，畢竟自《香港國安法》頒佈以來，表達
與政府不同的想法已經慢慢被認為是一種對
政府的污蔑，很明顯政府正在設置紅線。
      近年來，香港政府，動用全部資源，讓獨
立營運的媒體、出版社等都感受到一股強烈
的「不可抗力」，《蘋果日報》、《立場新
聞》、《眾新聞》、《傳真社》等一一停
運，《華爾街日報》、自由亞洲電臺等撤出
香港。這次記者或編輯被判煽動罪，無疑更
樹立了一個危險的先例，對香港支離破碎的
新聞自由帶來又一次打擊，往香港新聞自由
的棺材上又釘了一根釘子。未來可以預料的
是，在香港工作的記者必然會先行自我審
查、三思而後行，進一步加劇香港的恐懼氣
氛。昔日香港以新聞業蓬勃發展而聞名，現
在記者卻僅因履行職責而被投入牢獄，這是
多麼大的諷刺。

名存實亡的新聞⾃由
      香港新安全法的實施給如何處理現有的政
治案件帶來了一些不確定性。《立場新聞》
的記者於2021年根據英國殖民時期的煽動叛
亂法被起訴，根據該法， 高可判處兩年監
禁。但香港今年出臺的新國家安全法將煽動
叛亂罪的 高刑期提高到七年，如果涉及外
部勢力， 高刑期為10年。該法取代了原來
的煽動叛亂法。在另外一起與國家安全有關
的案件中，香港法院進行了追溯，實施更嚴
厲的新處罰。目前尚不清楚法院對這兩名編
輯的判決是否會發生這種情況。
     如今該事件持續引起國際社會關注，美國
國務卿布林肯更是敦促香港特區當局釋放有
關被捕人員。只是香港特區行政長官林鄭月
娥批評西方國家官員的評論踐踏法治，中國
外交部駐港公署更是聲稱，任何魑魅魍魎都
無法阻擋香港撥亂反正的歷史大勢。其實香
港新聞自由早有回頭路的跡象：根據無國界
記者組織編制的一項指數，在180個國家和
地區中，香港的新聞自由排名降至第135
位。今年4月，該組織的一名代表在進行實況
調查時被拒絕進入香港。而美國資助的新聞
服務機構自由亞洲電臺在3月也宣佈，在政府
頒佈針對所謂外國干涉的新國家安全法後，

該電臺已關閉在香港的辦事處。在要求政府
維護自由和民主方面，香港似乎已經不可能
了。
      為甚麼禁止言論自由？對此，美國國父喬
治‧華盛頓提出了三個解釋：一是它過去做
了壞事，怕人們提起；二是它正在幹壞事，
怕人們批評；三是它準備幹壞事，怕人們揭
露。總之，禁止言論自由一定與壞事相關，
絕對不是好事。因此，美國還可以在過去兩
個世紀逐步成為世界民主的明燈；而如今的
香港，正是一個妥妥的反例：任何對言論自
由的禁制，都暗示當局不想有人提、有人批
評、有人揭露。畢竟，一個自信、無懼於真
相的政府會擁抱自由的媒體。

⾛出新的路向
      在如此嚴峻苛刻的輿論審查環境下，亦有
少數發源於香港的媒體嘗試在狹縫間追求新
聞自由。2021年後，在《蘋果日報》及《立
場新聞》等親民主派媒體結業後，《香港
01》吸納大量這些媒體旗下記者，因而部份
讀者認為其取態愈趨本土派，而涉及中國內
地的新聞更高機率會聚焦負面報導。主打深
度報導的香港收費網媒《端傳媒》雖已在三
年前把總部搬到新加坡，成為第一家在國安
法下將總部遷離香港的網媒，以應對愈加艱
險的新聞自由之路，但依舊聚焦香港本土新
聞。面對新聞界的動盪，去或留成為許多香
港記者心中 大的疑問，部分人正在開拓第
三條路——在經歷2019年香港改變後只能以
不同方式獨立前行。如雨後春筍的網路獨立
媒體平臺，或許印證了新聞自由前景暗淡的
香港民眾正在用更為迂回的方式向當局叫
板，以爭取公民本該享有的民主和自由。
     還有的是已離開香港的意見領袖, 紛紛在
民主國家, 創辦以討論香港時政為主的視頻,
亦有媒體工作者設立主攻香港新聞資訊的網
站,試圖讓有關香港的信息, 繼續留在港人心
中。不過, 這些網媒如何取得有關香港的消
息, 及評論是否對今天仍留在香港的人,具備
影響力, 其實是一個問號?從現時發展來看, 這
些媒體只能得到海外港人的關注,而較少能影
響仍然生活在香港的人。
     當然這些海外網媒的存在, 暫時仍有一定
的支持。不過長期下去, 隨著移居海外港人逐
漸融入當地社會, 受眾對香港話題的興趣將會
漸漸減少, 這些媒體相信仍要找出適合它們受
眾的路線。

熱���點���專���題

/香港記協就案件裁決發出聲明，指《立場新聞》
案反映香港新聞自由衰落
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      阿谷：「這47人可說是求仁得仁，他們
終於可以體驗甚麼是『齊上齊落』及『攬
炒』。香港始終是一個法治之地，『犯法就
是犯法，話之你是阿伯』。那個戴耀廷，控
方律師已提出，戴耀廷等5名組織者應該列為
犯罪『首要份子』，要求法院在決定刑期
時，依『港區國安法』作出嚴厲的量刑。根
據《中華人民共和國香港特別行政區維護國
家安全法》規定，觸犯顛覆國家政權罪，對
首要分子或者罪行重大的，處終身監禁或者
十年以上監禁；對積極參加的，處三年以上
十年以下監禁；對其他參加的，處三年以下
監禁、入勞役中心、入教導所、社會服務令
或者入感化院。控方引用《國安法》第 22
條解讀 與《中華人民共和國刑法》第 105 條
相似；而第 103 條則同樣出現過『首要分

子』、『罪行重大的』字眼。控方又引用
『《刑法》釋義及實用指南』，解釋『首要
分子』、『罪行重大的』、『積極參加的』
以及『其他參加的』等定義。我相信戴耀廷
的判刑不會少於十年以下的監禁。難為了那
三位公正嚴明的高等法院法官，浪費時間走
完法律程序聆聽四十幾人『無理頭』的求情
理由。」
      表弟：「『無理頭』？整件案件都是『無
理頭』。相信這三年來你也聽了不少與此案
有關的觀點。我認為有部分求情的陳述是值
得深思，亦對於香港的未來有頗重要的啟
示。」
     我：「看來那31名認罪人士相信在《港區
國安法》下，被判罪成的機會可說是百分
百。他們選擇認罪，與及部分人士放棄申請
保釋，就是希望得到減刑及將還柙的日子計
算在刑期內，使他們在判刑後不久便重獲自
由。在新香港的高壓政治氣氛底下，可以理
解。從大部分的求情陳述來看，他們都是針
對在《港區國安法》下觸犯顛覆國家政權罪
的量刑級別去撰寫。首先，他們都指出自己
並非初選及『攬炒十步曲』的『首要分子』
或『倡導者』，因為被界定為這級別的判刑
高為終身監禁。要否定自己是初選及『攬

炒十步曲』的『領頭羊』 ， 他們可用的證據

縱橫天下 61 法庭本無案 — 楊聯興 —

      香港47人案，即「35 + 初選案」早前於
2024年5月30日宣判，16名不認罪被告
中，前東區區議會錦屏選區議員及前北炮同
盟成員的註冊社工李予信和前深水埗區議會
又一村選區議員及前區域法院暫委裁判官的
大律師劉偉聰罪脫，其餘14名不認罪被告均
罪成。律政司已表明研究就劉偉聰的裁判作
出跟進。9月8日，31名認罪及14名被判有
罪的被告完成情。法官陳慶偉指，有判刑決
定時將另行通知宣判日期。
    「35 + 初選案」是指2020年7月的民主
派發起的初選及提出初選推動「攬炒十步
曲」議程，旨在取得立法會多數控制權，成
為「大殺傷力憲政武器」，迫使政府回應雙
普選、釋放政治犯等訴求。另有被告被指有
份組織或參與初選，以實踐串謀計劃，旨在
顛覆國家政權。而案中有33名被告，以個人
或政黨名義，簽署《墨落無悔 堅定抗爭 抗
爭派立場聲明書》，承諾將遵守初選計劃，
以逼使政府回應五大訴求。相關人士涉嫌干
犯港區國安法中的「顛覆國家政權罪」。
2021年1月6日早上6時開始，香港警方出動
約1000名警務人員警方拘捕54人，當中6人
涉組織及策劃，其餘48人是參與者。2021
年2月28日，除了涂謹申、鄺俊宇、劉凱
文、袁偉傑、關尚義、安德里、李國麟、李
芝融被要求再次報到外，其餘47人均被警方
以「串謀顛覆國家政權」的罪名起訴，故有
「香港47人案」之名。
      由警方正式落案起訴至罪成者完成求情
陳述，歷時逾三年六個月零八日，與二次大
戰時香港淪陷的三年零八個月相差無幾。不
同的是，香港經歷了日治時期後，成功發展
成為亞洲四小龍，甚至躍身成為國際金融中
心，迎來「紐倫港」的美譽，可謂真正做到
「由治及興」。而「35 + 初選案」尚待判
決，香港 近得到的，是美國在2024年9月
6 日更新的商務警示，當中提到《港區國安
法》及23條立法，進一步削弱香港基本自由
和人權保護，企業亦有機會被加強審查等。
警告美國企業在香港營商可能會面臨更大的
國安法律風險。

包括沒有出席相關會議、只出席數次會議、
出席會議時未有積極參與或發言、沒有簽署
《墨落無悔聲明書》、或初選失敗後而沒有
出席相關會議等。若果難以列出證據，便退
而求其次指自己只是『積極參與者』，務求
自己的判刑只屬罪行中的第二級別。」
     表弟：「在眾多的求情內容中，以伍健
偉、梁國雄及何桂藍的 值得關注。天水連
線成員、前元朗區議會嘉湖北選區議員伍健
偉直言『35 + 計劃是一個眾所周知的計劃，
手段清晰明確、要達致在立法會無差別否決
預算案，強調單靠47名被告不可能完成，必
須得到廣大市民授權』。清晰指出假若人民
授權他們行使基本法的權利去否決財政預算
案，迫使政府聆聽人民的聲音，實在是不屬
墮入法網。四五行動總代表、屬於泛民主派
的前立法會議員『長毛』梁國雄在他的陳情
書表示，『立法會議員否決《預算案》乃屬
《基本法》早已訂明的憲制權力，《基本
法》亦有處理『憲制危機』的程序，而行政
長官面臨下台的憲制危機，必須經歷兩次立
法會選舉的民意授權，缺一不可，既然否決
《預算案》有全體人民授意，行政長官為何
不在立法會首度否決時順應民意，推行改
革？若行政長官執迷不悟，仍然需要多一次
人民授權，才會面對下台困局，因此議員兩
次行使否決權是民意依歸』。簡潔指出在民
主制度下民意才是政府制定政策的依歸。」
      我：「所以我 認同前《立場新聞》記者
何桂藍的代表大律師Trevor Beel在庭上表
示『同意控方引述何的個人背景，此外不作
任何求情』。在法治社會的法庭用人治社會
的規則去判罰一班行使由那班人治通過的基
本法賦予的權力的人，他們犯了甚麼法？求
甚麼情？這宗案件成功『打造』了香港衰落
之路，我們除了要記住這47人外，更不要忘
記那三名國安法指定法官陳慶偉 (Andrew
Chan Hing-wai)、李運騰(Alex Lee Wan-
tang) 和 陳 仲 衡 (Johnny Chan Jong-
herng)。有些資料在網絡上消失，並不等於
不存在。」

       王老師教數學，我與阿和是班上的數學
尖子，所以上王老師的課特別用心。當年他
教了我們很多速演算法，我的心算速度快，
到如今很多人都還及不上哩！王老師說英皇
中學是官辦名校，數學科特別出色。我們想
也不想就報考了這所中學，幸運地都考上
了，於是開啟了每天早上六時出門乘坐小輪
從荃灣到港島的中學生涯。我移民澳洲後常
常應邀上電臺做廣播節目 。 有一天電臺轉來

了一條訊息說有一位老先生想與我聯繫，說
我可能是他小學時的學生。原來王老師隨女
兒移民來到西澳已經多年了。人生本就充滿
了意料之外的驚喜。與王老師重逢後，每年
我都邀請他和師母來我家小住，閒來無事就
與我父母湊對打麻將。直至他去世的前一
年，因為行動不便才停止。老師已成為我的
親人，能為老師、師母盡一點孝心，便覺得
人生的遺憾會少一點。

      教會學校的校規嚴謹，小休時男生在地下
運動場玩耍，女生則在一樓的空地休憩，互
不混雜。男生捉弄女同學的事情常有發生，
學校認為男女生隔著坐會減少上課時的紀律
問題。不過小孩子貪玩，坐在我前面的阿好
留著兩條長馬尾，有時上課無聊我就偷偷往
她的馬尾上掛些小紙條、牙籤等零碎物件。
阿好向女班長告狀，女班長找男班長問責，
男班長阿和是與我共同進退的哥們兒，每次

 愛的教育 (下) — 陳浩琛 —
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塵」，隱藏光耀，混同塵俗，我們是生於亦
活於人間煙火的紅塵，一起為某些事同樂同
哀，至於滾滾滔滔中怎樣的不迷失自己，則
是另外的問題了。
      但願 人世間都是「父慈子(女)孝」，要留
意，「慈」與「孝」是並舉並列，不是「單
程」行駛，是「雙程」的，如兩旁車輛順暢
無阻地一來一往一往一來，流程漂亮，景致
悅人。
     談過陽曆的父親節，陰曆呢是何月何日
了，不用翻查，唐人超市或雜貨商店裡的月
餅告訴我，中秋節在望，看清楚月曆，陽曆9
月17日乃今年的中秋節。其實7月中月餅已
上市了，雲吞麵沒有了雲吞是怎樣的一碗雲
吞麵？牛丸粉「走」了牛丸是怎樣的一碗牛
丸粉？如果，中秋節缺了月餅是怎樣的一個
中秋節？小時候，日子快到，不少酒樓或餅
店的月餅廣告都喜歡豎起一幅巨型圖畫︰有
雲有月的「彩雲追月」，雲與月，不過是自
然現象，哪有什麼的「追」或「不追」，不
但如此且又衍生了很多樂曲。可以說，人是
富感情的動物，只是一片片原始的冷硬是

生產不出生命的情調，生活的意趣。當然，
不是情的無節制而泛濫成災， 理想是「科
學」跟「人文」協調整合，情理兼併。
     不談小時候，拉回現實。30年前剛到時，
月餅？怎有此時此刻的盛況，本土的、來自
海外的、故土的，貴或便宜，各取所要，好
不繽繽紛紛！故土的是熟悉的名牌子，其中
一家，自小伴我成長，多少遍多少次，走，
走進去吃東西嗎？不是，走過它門口，留下
默默又疊疊的足印。想不到，人世征途的此
際，在墨爾本，在附近一家「亞洲食品」的
超市裡  ，  它亮麗的鐵盒是昔時紙盒的第幾

都不了了之。要是萬一投訴到老師那裏，當
然免不了一頓責罰。大多數時候同學之間也
不會較真，極少為這些惡作劇而讓小夥伴被
老師責罵。長大後我們常常提起當年的趣
事，一點也不以為忤。
        男生沒有甚麽玩具，下課後就是打乒乓
球、踢足球。學校的乒乓球桌不多，於是就
出現了男生聯幫結派搶佔球桌的情況。我和
家驅熱愛打球，理所當然成為其中一派的小
頭目。不過這些小幫派很快就被老師查獲
了。這次情況嚴重，罰站、抄書和留堂似乎
都不足以警戒，我被叫到了校長室。往常我
也算得上是個乖乖的好學生，這是第一次被
校長修女板著臉向我訓話，然後戒尺打手
心。她輕輕地打了我幾下，根本不痛，卻更
讓我難過。我的淚水忍不住流下來。孩子的
歉疚和慚愧，往往不源於粗惡的體罰，而源
於懲戒者內心對待我們的溫情。

      其實小學生活多數時間並不愉快，我們為
了更好的前途，都扛著巨大的讀書壓力。老
師和父母對我們的要求很嚴格，期望也甚
高。當時期盼快些長大，渴望著讀中學後擁
有更廣闊的自由。等到真的畢業了，竟然依
依不捨，懷念起表面嚴苛，而心裏一直關懷
愛護我們的老師。

      回想我的整個學習過程，大學老師引導我
認識“人生”，中學老師教會了我“方法”，小學
老師卻讓我懂得了“愛”。我成長的路就是這樣
鋪墊出來的。
 

父親節與中秋節 — 渡渡 —

      前陣子才說過8月衝然而來，話仍掛在唇
邊似的，9月卻又爭著蹦跳在眼前。平淡的生
活裡，9月有什麼的值得一記的「大」日子？
有，澳洲的父親節及咱們傳統的中秋節。
     澳洲的父親節是9月第一個星期日，今
年，剛巧，9月1 日就是星期天的「正日」，
也是此文於電腦開打的第一天。昨日是週
末，早上8時半左右，經過一「飲茶」的小餐
館，平常這時段的顧客是三三兩兩，還算早
嘛，但這回朝裡一看，已坐得有七、八成。
莫非，與提前慶祝有關？
      昔日「餐館生涯」所目睹，父親節跟母親
節相比差得遠了，前者可用「不過如此」來
形容，後者呢，卻是「嚴陣以待」，「飲
茶」分三輪，所有員工都喚了回來，下午熱
鬧喧歡的茶市結束，稍作休息便直趕忙到晚
上，若連母親節的生意都火不起來，該是大
事不妙了。即以吃為例便是如此的涇渭分
明，其他方面呢，像送花送禮物等等，實情
所見也都是「薄此厚彼」的，為何？一般而
言，子女都是較親近母親，或許，這是主因
是人性的自然流露吧。
     今日，日間或晚上，怎樣去慶祝一番？可
以「飲茶」，可以晚飯或其他的種種，「百
善孝為先，原心不原跡，原跡貧門無孝
子」，說的甚是，主要是看心意而不是那
「跡」那形式，否則，別人一早預訂了五星
級大酒店的自助餐，那麼，貧門子女付不
起，如何？孝心沒有了？更何況，若一年三
百六十五天，就只有這天始出來表示，或熱
鬧一番，該不知為父親開心抑悲傷。話也說
回來，天下間自有份隨俗的高高興興，大家
樂一樂，為什麼不可以？不必唱反調，即使
思想「出眾」 的老子也說 ︰「和其光，同其

代？我不知，只知對著我風霜的臉孔端視的
眼睛，帶點懷舊的心情，還好，大家都相看
兩不厭------我是料它也如此。
     當日，剛身處南十字星下，朋友間以自製
的月餅以迎中秋，忽忽，時代變易，買來容
易，情懷不又再，如今，大家不彈此調久
矣。其實，我不必什麼煞有介事似的「閒坐
說玄宗」，比較級的事情罷了，30年的日子
和人家的一比，或許，不過是爾爾。「太極
班」上曾認識位前輩，他移民之年是我出生
之時，彼此相遇是真真正正的緣分，人海洶
洶湧湧，兩萍不期然相逢，是怎樣的「仿如
隔世」？故鄉的月餅嗎？月餅誘人的香味
嗎？他們那個年代，恐怕是「荒蕪」得很
了。
    「露從今夜白，月是故鄉明」，澳洲的月
又如何？明？不明？「若無閒事掛心頭，便
是人間好時節」，就借此兩句作回答好了。
看官，9月17號晚，約定了，暫且拋開「閒
事」，共對頭頂的一輪圓月，會惹來幾多的
情思，會吃下幾多的月餅，屬於各人「內
政」的自悅自足了，然後，也該知曉月有圓
有缺，就像花有開有落。只是月圓只是花
開，人不免容易「逸」於其中而麻木而不珍
惜，反之，如果只是月缺只是花落，恐怕，
因無望而消沈不振。周而復始，循環起伏，
這「天道」形而上之思，內涵的深邃，有待
「人道」的體悟了。
     「一年容易又中秋」，其他節日，其他事
物何嘗不是如此的「容易」，此兩字說得輕
輕卻 為有「力」，歲月的文火不夠，煎熬
的時間不漫漫，不可能熬出那重量「墜手」
的感受來。

 * 昔日的情懷，黑白照片中的乒乓球桌的確是我和同學打”勝利球”（一種當年的比賽規則）的地方。
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戰管治者的媒體存在於香港。第二宗是剛頒
下判決的《立場新聞》案, 讓以為傳媒扮演第
四公權力量監察政府的人, 看到在香港已和中
國一樣, 視媒體為協助政府管治的宣傳工具。
第三宗是早前判決的47人初選案, 反映出以
為香港《基本法》賦予了港人民主選舉權力,
選出立法會, 可以制衡行政部門施政的「一國
兩制」,仍是要服從國家管治者約束的吊詭。
在剛過去的一週, 47人案各被告在被定罪後,
完成了向法官提交了各人的「求情」。
     這一宗案件, 打擊面覆蓋了香港數十年來
爭取民主選舉的各類人仕。這些人在被控告
後有不同的回應。有人放棄從政的理想, 有人

�⼆⼗週年特稿��

 本刊編輯部

       2019年香港發生了反送中社會運動, 導
致人大訂立國安法及其後香港23條立法, 香
港的管治已明確進入了一個新的階段, 也導致
今天大量港人離開定居世界不同國家。從那
時開始直至今天, 大批爭取香港民主人仕被以
「危害國家安全」及「顛覆國家政權」被
捕、起訴及定罪。可以說, 今天仍然留在香港
的人, 都已知道「新香港」以「法」約束了港
人的自由, 不少人已慢慢地適應「新香港」的
制度。在這過程之中,三宗成為全球觸目的案
件, 表明了今天香港政府如何看待自由及港人
民主權利。第一宗是《蘋果日報》出版人黎
智英案件, 顯示出香港政府絕不容許積極挑

  
時窮節乃現 (上) : 

爭取控制香港立法會被視為「顛覆國家政權」47人求情心聲

認為自己是「今是而昨非」,轉成為控方證人,
更有人受「習近平思想」的啟廸而盼望能以
餘生報國、亦有人義無反顧地堅持自己所作,
更有藉「求情」而宣示自己個人政治信念。
      無論如何, 這些人都曾真心努力地為香港
民主進程作出過努力, 而且都為此付上個人自
由作為代價。我們相信他們不應該被遺忘, 而
是成為了香港歷史里程碑的一個重要部分。
因此, 在本刊出版20週年之際, 把他們「求
情」的心聲記錄下來, 分三期刊出, 盼望他們
不會被歷史忘記, 藉此表達對他們曾經為香港
爭取民主的敬意。
 

      香港47人案，又稱「香港民主派初選大
搜捕」、「47人案」、「35 + 初選案」以及
「35 + 大搜捕」、「初選案」、「2020年
密謀案」或「串謀顛覆案」。2021年1月6
日，香港警務處國家安全處以涉嫌違反國家
安全法「顛覆國家政權罪」爲由對2020年立
法會選舉民主派初選參與者發動的大規模拘
捕行動。

       警方共拘捕53人，當中47人其後被警方
「以串謀顛覆國家政權」罪名起訴，多人不
獲准保釋。這次拘捕是自2020年7月1日港
區國安法生效以來，警方發動 大規模拘捕
行動，引發香港本地媒體及國際媒體關注。
而後續的司法程序備受爭議，包括史無前例
「馬拉松式」連續4天提堂處理保釋程序。而
47名被告中，其中32人已還押候審3年，其

中裁判官羅德泉正式宣佈將46人完成交付至
高等法院審理的程序，於2023年2月由法官
李運騰、陳仲衡及陳慶偉審理。
      中裁判官羅德泉正式宣佈將46人完成交
付至高等法院審理的程序，於2023年2月由
法官李運騰、陳仲衡及陳慶偉審理。
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      國際收養在過去三⼗年對中國政府
來說是「⼀⽯三⿃」的政策，這不僅
減少了⼈⼝負擔，減輕了地⽅政府撫
養孤兒的財政壓⼒，還能收到來⾃國
際收養家庭的捐款。但是，「邵⽒孤
兒」震驚社會，當時⼗多名被掛上
「⾮法⽣育」的嬰幼兒強⾏帶⾛送⼊
邵陽福利院，⽽從1999年到2016

年，86%被美國收養的中國⼩孩是⼥
性。如今，中國縮緊國際收養政策背
後是其嚴峻的⼈⼝問題，國際形像只
是它很⼩的⼀個考慮部分。近年來，
⼈⼝⾃然成⻑率持續下跌，從⼈⼝⼤
國變成位列全球⽣育率最低的國家之
⼀，同時，中國結婚率持續下跌。如
今⿎勵⽣育、⿎勵⼥性回歸家庭「履
⾏⽣育職責」。如此⼀來，嚴重的「重
男輕⼥」觀念加持下導致的孤兒數量
逐年減少，可供收養的⼩孩數量降
低，國內家庭收養⼩孩的可能性增
加。這種情況下，中國是不希望⾃⼰
的勞動⼒外流的。

  美 國 副 總 統 賀 錦 麗
（Kamala Harris）和前總
統川普（Donald Trump）
在週二晚上進行首次電視面對
面辯論。這場於九月舉行的辯
論是民主黨和共和黨總統候選
人之間，目前唯一安排的辯
論。
     在六月，美國現任總統拜登
與川普辯論，而該場災難性的
辯論， 終導致拜登決定退出
總統競選，並由副總統賀錦麗
加入大選。
     在拜登決定退出競選前的幾
個月裡，民調一直顯示他落後
前總統川普。儘管當時只是假
設，但幾項民調顯示賀錦麗的
表現不會好多少。
      但競選活動開始後，競爭變
得愈發激烈，她在全國民調中
的平均支持率略微領先對手，
並一直保持領先。兩位候選人
的 新全國民調平均支持率如
下所示，四捨五入到 接近的
整數。     

賀錦麗川普電視辯論 同     路     點     評
     ⽬前，七個搖擺州的⺠調結果⾮常
接近，很難知道誰才是真正的領導者。
州⺠調次數⽐全國⺠調少，所以我們可
⽤的數據較少，⽽且每次⺠調都有誤
差，這意味著數字可能更⾼或更低。⽬
前，最近的⺠調顯⽰，在⼀些州，兩位
候選⼈之間的差距不到⼀個百分點。
2016 年和 2020 年的⺠調都低估了川
普的⽀持率。⺠調公司將嘗試透過多種
⽅式解決這個問題，包括如何使其結果
反映投票⼈⼝的組成。這些調整很難做
到準確，⽽且⺠調⼈員仍然需要對其他
因素做出有根據的猜測，例如誰會在
11 ⽉ 5 ⽇真正去投票。
      9⽉10⽇的電視辯論,是川普與賀錦
麗直接在美國⼈⾯前作出遊說的⼯作。
明顯地川普只是重申他的固有⽴場, ⽽
賀錦麗則表現⾃信, 試圖改變⼀直以來
她在美國⼈眼中並不太顯眼的形象。在
外交政策⽅⾯, 賀錦麗重申對烏克蘭的
⽀持, 試圖給選⺠⼀個延續現時拜登政
策的印象。電視辯論, 即時的⺠調反應
是賀錦麗略為佔優, 但卻沒有⼤幅度改
變美國⼈對兩位候選⼈的⽀持度。

     賀錦麗在芝加哥舉行的為期
四天的共和黨大會上獲得了
47% 的支持率，並在 8 月 22
日的閉幕式上發表了講話，承
諾為所有美國人開闢“新的前進
道路”。自那以後，她的支持率
幾乎沒有改變。
     川普的平均支持率也保持相
對穩定，徘徊在 44% 左右，而
羅伯特·F·甘迺迪（8 月 23 日
結束獨立候選人資格）的支持
率也沒有顯著提升。
      在週二的辯論會上,  川普多

次提及拜登總統而故意忽略賀
錦麗, 而賀錦麗卻以拜登被法庭
判決違法為美國人的恥辱來嘗
試激怒川普。川普在辯論會中
多次提及拜登沒有贏得2020年
的選舉, 顯明他失去焦點。兩位
候選人談及移民、女性墮胎、
外交、經濟、中東及烏克蘭戰
爭等問題 , 拜登強調他若為總
統, 這些戰爭根本不會發生, 顯
示他旨在一鞏固自己的支持者
而不是攻擊賀錦麗的表現。

    作為昔日兒童跨國送養大
國，中國在上周宣佈跨國收養
終止後引起國際國內社會廣泛
關注，人口學家指其新動向與
人口危機現狀有關，也有媒體
表達對中國棄嬰何去何從的關
切。
     在9月5日的例行記者會上，
中國外交部發言人毛寧明確表
示：中國政府調整了跨國收養
政策，今後除外國人來華收養
三代以內旁系同輩血親的子女
和繼子女外，不再向國外送養
兒童。這符合相關國際公約的
精神。
     毛寧說：「我們對有關國家
政府、收養家庭希望收養中國
兒童的願望和愛心表示感謝。
更多的具體情況，建議你向中
方的主管部門了解。」
     中國在1992年推出《中華人
民共和國收養法》，同年即有
232名兒童被外籍收養，其中
206名前往美國。在接下來的
30餘年裡，據估計共有約15萬
個中國兒童被外籍家庭收養  ，

中國終止國際收養兒童
同     路     點     評

其中約有82,000被送往美國，
數量遠超其它任何國家。
    目前，華盛頓正在尋求中方
對此作出更多解釋。
    在社群平台上，有組織表示
已經聯繫多位美國家庭可供收
養的嬰幼兒，但目前不知所
措。
    中國在2005年加入《海牙認
證公約》，根據《公約》倡
議，跨國收養僅在孩子在原生
國找不到合適家庭的情況下才

受用，國內收養是更被提倡的
收養方式，這樣可以確保尊重
兒童權益，防止誘拐或販賣兒
童。
     中國國際收養嬰幼兒數量在
2005年達到巔峰，中國全國共
有5.1萬例兒童被收養，其中，
有13,000多名嬰童被送往國
外，僅佔總收養數不足三分之
一。到2020年，這個比例降低
到不足0.6%。
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   今年第⼀季鴻蒙  Harmony

OS成為中國第⼆⼤作業系統，
市佔率 17.95%，已超越蘋果
iOS 的 14.8% ， Android 以
67.2%穩居第⼀。華為決定與蘋
果同⼀天推出產品，這是其鞏
固在中國市場與蘋果的競爭地
位的計劃的⼀部分。 2024年第
⼆季度，蘋果在中國的市佔率
下滑⾄14%，較去年同期下降
兩個百分點。今年1⽉，蘋果和
華為之間的競爭也顯⽽易⾒。
蘋果除了⾯臨華為的競爭，還
⾯ 臨 Google 的 強 ⼤ 挑 戰 ，
Google在8⽉Pixel智慧型⼿機
發佈活動上重點推出了⼈⼯智
慧功能，包括Gemini Live，試
圖顛覆蘋果在⾼階智慧型⼿機
市場的主導地位。

    近日，澳洲政府宣佈了其擬議立
法通過後將引入的新生國際學生名
額上限的部分細節。
    部分學生和行業將被豁免，這些
上限主要針對高等教育和職業教育
培訓機構。
    不同的方法被用來計算公立「表
A」大學、私立「表B」大學及其
他非大學高等教育機構的名額上
限。
    6日，教育部官員提交了各公立
大學將獲得的名額資料。
    上限將產生不同的影響，不僅在
不同類型的大學之間，甚至在同類
型的大學之間也存在差異，例如：
    主要位於市中心的澳洲科技大學
聯盟（ATN）大學在2025年的新
生名額上限較2023年新入學人數
增加了3%，而主要位於郊區的創
新研究大學則總體減少了6%；
    同類型大學比較：在研究密集的
「八校聯盟」大學中，澳洲國立大
學（ANU）2025年的名額較2023
年下降了14%，而蒙納士大學則上
升了20%。

     顯然，澳洲官⽅的政策導向
是扶植國際學⽣⽐例低、數量
少的⼤學。⽽在QS 2025年度
世界⼤學排名前100的9所澳洲
名校中，只有蒙納⼠⼤學和阿
德萊德⼤學2025年國際學⽣招
⽣額度遠⾼於2023年的招⽣規
模，增幅達20%。這些澳洲的
世界名校國際學⽣⽐例⼀直很
⾼，其中雪梨⼤學2023年國際
學⽣ 12790⼈，佔 46%。不
過，對於注重世界⼤學排名的
中國境外留學市場，排名最⾼
的澳洲「⼋⼤」仍將是中國學
⽣的申請熱點，國際學⽣錄取
額度降低的政策，可能導致擇
校申請競爭更加激烈。

    澳洲政府承諾在今年底前立法規
定使用Facebook和Instagram等
社群媒體平台的 低年齡。目前還
不清楚，具體 低年齡會定在幾
歲。另外政府還需要完成對驗證年
齡的技術的測試。
    南澳州政府本週稍早提出了一項
建議，禁止13歲或以下兒童使用社
群媒體，否則社媒公司將面臨罰
款。
    目前禁止兒童使用社群媒體已成
為朝野兩黨的正式政策。
    總理阿爾巴尼斯說，政府正在研
究把限制年齡定在14到16歲之
間，但他個人傾向於「更高的年齡
限制」。
    總理說，應該在全國範圍內協調
禁令，而不是八個州和領地有八個
不同的規定。
    他說，社群媒體正在讓孩子們遠
離與朋友和家人的真實生活體驗。
   「家長們希望他們的孩子不要玩
手機，而是到足球場上。我也希望
如此。」
    聯邦反對黨領袖彼得·達頓此前
曾宣佈，聯盟黨將尋求禁止16歲以
下兒童和青少年使用社群媒體。

澳洲將在年底前立法
禁止兒童使用社媒

同     路     點     評
      ⻘少年的安全和⾝⼼健康⾄
關重要。⽬前，⼤多數社群平
台或成⼈網站在⽤戶註冊時只
要求⽤戶在⽅框內打勾。⽬前
聯邦政府正在進⾏⼀項試驗，
確保能驗證造訪社群網路和成
⼈網站的使⽤者的真實年齡。
但⽬前尚不知道這項實驗是怎
麼樣的，如果不是實名認證，
⼜怎麼能確定真實年齡。雖然
這樣的決定有⼈⽀持，同樣就
會有⼈反對，綠黨就反對這項
禁令，表⽰他們更傾向於引導
教育，⽽不是粗暴地禁⽌。但
是，引導教育需要社會和學校
付出極⼤的責任，⽽這在當前
的澳洲社會裡，似乎很難執
⾏。

     美國眾議院週一（9月9日）投
票禁止中國大疆創新科技有限公司
生產向美國出口、行銷或銷售新型
無人機，這是美國國會本週審議的
一系列針對中國的措施之一。
     該法案將禁止大疆公司的產品
在美國通訊基礎設施上運行，但仍
需美國參議院批准後才能成為法
律。該法案不會禁止現有的大疆無
人機在美國使用。
     美國議員曾多次提出大疆公司
與中國軍方有關聯，對其構成國家
安全風險表示擔憂，而大疆對此表
示反對。
    美國國會能源和商業委員會
（ Energy and Commerce
Committee）的資深民主黨議員
弗蘭克 ·帕隆（Frank Pallone）
說：「透過這項行動，國會將確保
大疆無人機的未來版本不能在美國
進口、銷售或出售。
     國會週一也通過另一項法案，
將禁止美國國土安全部從包括電
池巨頭寧德時代在內的六家中國
公司購買電池。

美國眾議院禁止
大疆無人機在美國銷售

同     路     點     評
      美國國會已多次投票決定對
中國技術施加新的限制。今年4

⽉，要求中國字節跳動公司在
明年 1⽉ 19⽇前剝離出售其
TikTok美國資產。禁⽌⼤疆
（DJI）產品在美國通訊基礎運
作的法案仍須獲得參議院批准
才能成為法律。這項法案不會
阻⽌現有的⼤疆無⼈機在美國
使⽤。⼤疆無⼈機占美國無⼈
機市場的⼀半以上，美國每⼀
次法案通過，其實都會對⾃⼰
國家⺠眾造成損傷，⽬前也無
法確認，⼤疆無⼈機給美國國
家安全構成⾵險中的所謂⾵險
具體指什麼，但是禁⽌⼤疆也
不確定能否促進美國本⼟無⼈
機產業發展。

    蘋果公司在10日凌晨發佈了期
待已久的人工智慧增強版iPhone
16。而中國科技巨頭華為也選擇在
9月10日這天發表其 新三折疊螢
幕手機Mate XT。凸顯蘋果與華為
日益激烈的競爭。
   「下一代iPhone一切都是為蘋
果智慧設計的。它標誌著一個令人
興奮的新時代的開始，」蘋果執行
長蒂姆庫克（Tim Cook）在產品
發佈會上說。
    蘋果和世界各地的科技公司正在
競相將人工智慧應用到產品中，而
手機有望成為 重要的戰場之一。
蘋果認為，在iPhone銷售放緩的
情況下，人工智慧功能將推動消費
者升級。
    公司高層表示，蘋果的人工智慧
軟體蘋果智慧Apple Intelligence
將用於：

改進Siri
增強諸如理解和識別手機相機
拍攝物體等功能

    Apple Intelligence的測試版
本將於下個月在美國的英文版本中
推出，明年也將推出中文、法文、
日文和西班牙文版本。

蘋果與華為同日發佈
「打擂台」

同     路     點     評

各學校最新的國際
學生名額上限

同     路     點     評
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      下⼀任 NDIS 部⻑可能會⾯
臨類似的境地 — —進退維⾕，
既要努⼒為殘疾⼈爭取最好的
福利，⼜要平衡不斷膨脹的計
劃成本和政府對納稅⼈的義
務。近年來，在肖頓、琳達·雷
諾茲和斯圖爾特·羅伯特之間，
NDIS 部⾨的部⻑不斷更換。
該計劃⽬前正在不斷變化，其
訪問和運作⽅式將在未來幾個
⽉內逐步推出。許多參與者都
感到擔憂，並且不知道這對他
們意味著什麼。刑事詐欺⾏為
⼀直被允許發⽣，NDIS 監管
機構的代理負責⼈今年稍早表
⽰，超過五分之⼀的資⾦可能
被犯罪集團濫⽤。殘疾⼈社區
到底該怎麼被保護。

    澳洲霹靂舞運動員雷切爾「雷
根 」 岡 恩  (Rachael “Raygun”
Gunn) 回國後，這件事情可以說
是迄今為止 大的轉折。
     這位 37 歲的選手在抵達雪梨的
當天就被宣佈為新的世界頭號選
手。
     在巴黎奧運會上，岡恩的表現
引起了爭議，她 終名列倒數第
二，僅領先於一名被取消資格的運
動員，這一表現令她登上了世界各
地的頭條新聞。
     儘管這些表現導致她未能獲得
一分，但世界體育舞蹈聯合會發佈
的 新排名中，這位澳洲選手仍位
居榜首。
     雷根憑藉在 WDSF 大洋洲錦標
賽上獲得的 1,000 分，一躍成為
世界排名第一的選手，並因此獲得
奧運參賽資格。
   「我覺得我暫時不會參加比賽
了。我真的不想成為焦點，不想打
破常規，不想參加比賽，」她在
The Project 節目中說道。
   「感覺很好。嘗試重新開始跳舞
有點困難。實際上，這很艱難。

      雷根在巴黎奧運會上因霹靂
舞表現不佳成為全球笑柄，她
在⽐賽中未能得分，尤其是她
的“袋⿏舞”動作讓她在網絡上成
為嘲笑的對象。儘管受到⼤量
批評，她曾表⽰她的舞蹈⾵格
被誤解，並堅持⾃⼰的努⼒沒
有⽩費。她的這次失敗不僅讓
她成為輿論焦點，也引發了對
新興運動如霹靂舞在奧運會上
表現的廣泛討論。如今她成為
世界第⼀，符合她會繼續努⼒
改進，以爭取在未來的⽐賽中
取得更好的成績的承諾。⼈⽣
就是這樣，還是要⾛下去，如
果覺得⾃⼰被誤解，就要拿出
成績來證明，把事實擺在別⼈
⾯前。

    中國的勞動人口可能很快就
要不得不延長工作的時間了。
    2024年7月下旬，中國的執
政黨共產黨通過決議，在未來
五年內逐步提高本國的法定退
休年齡。
     終的退休年齡尚未明確，
但早先時候的官方報告顯示，
退休年齡可能會是65歲左右。
    這項措施將讓中國與包括美
國在內的其他大型經濟體更加
一致。目前，中國是全球退休
年齡 低的國家，男性為60
歲，白領女性為55歲，藍領女
性為50歲。
     幾年來，黨的領導人一直在
考慮改革中國的退休計劃。但
當前明顯的緊迫性反映出對人
口減少與老化的擔憂越來越
大，人口老化會影響中國日益
減少的退休金儲備。
   中國社會科學院幾年前曾預
測，中國為支付退休金而預留
儲備的資金到  2035  年將會告

中國延後法定退休年齡後 同     路     點     評
      移⺠也許是緩解這種趨勢的措施之
⼀。世界上許多⽣育率很低的主要國
家依靠國際移⺠來提供年輕勞動⼒，
這些年輕移⺠⽣的嬰兒也⽐當地⼈
多。例如，相較之下，中國只有0.1%

的外國出⽣⼈⼝，⽇本和韓國這兩個
東亞國家的外國出⽣⼈⼝⽐例也⾼於
中國，分別為2%和3.7%。中國政府已
經進⾏幾次嘗試來實施提⾼出⽣率的
政策，但都沒有奏效。⼈⼝學家也覺
得這樣的政策不會有效。但在中國引
進並實施積極的移⺠政策並不容易。
這個國家在移⺠政策上沒有什麼經
驗，更廣泛範圍內的中國⼈很可能會
抵制移⺠。

罄。
    毫無疑問，提高退休年齡將
讓養老儲備金再多應付幾年時
間。
    但這不是長久之計，也無助
於解決中國所面臨的嚴重的潛
在人口問題。
    我研究中國人口問題已經40
多年了。我認為中國現在面臨
的人口問題是這個國家幾個世
紀以來所面臨的 嚴重的問
題。
    平均每位女性生育1.1個孩子

的生育率遠低於維持本地人口
所需的每名女性生育2.1個孩子
的指標，而且每年的死亡人數
多於出生人數，在這種情況下
中國會出現人口下降的未來，
老年人口數量將大幅增加。讓
問題更為複雜的是，中國長期
以來一直反對透過移民來補充
本國人口的這種想法，只有
0.1%的人口在外國出生——這
個比例在世界任何一個主要國
家中都是 低的。

奧運爭議後 
雷根榮登世界第一

同     路     點     評

      近，總是有人在討論一件事：
全國殘障保險計劃（NDIS）。殘疾
人士想知道它是否會繼續存在。父母
想知道他們的孩子如何使用它。非殘
疾人想知道這個系統是否有效運作以
及花費多少。
     5日，NDIS 部長比爾·肖頓 (Bill
Shorten)宣佈他將於二月離開議
會，該計劃的未來再次成為人們關注
的焦點。
     由於大選在即，且議會剛剛通過
了限制該計劃支出的有爭議的改革措
施，因此時間問題顯而易見。肖頓先
生重申，NDIS 將會繼續存在，並且
在剩下的幾個月裡還有很多工作要
做。
     當他在二月卸任時，他的繼任者
將有很多事情要做。你很難找到一位
政治觀察家否認肖頓先生對使 NDIS
成功的熱情。正如他們所說，功勞歸
功勞。儘管該計劃多年來有所變化，
但無論是擔任部長還是反對黨，他始
終如一。

比爾·肖頓將於
明年辭職

同     路     點     評
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     《蘋果》、《⽴場》相繼停運後，另⼀間
網媒《眾新聞》亦於2022年1⽉主動停辦。
2023年5⽉，《明報》宣佈結束尊⼦的政治
漫畫專欄。如今的⽴場案給了唯⼀的正⾯
效果，就是給官⽅機會畫了⼀條很清楚的
紅線給你看。⾹港記者協會最新公佈的
「新聞⾃由指數」顯⽰，⾹港新聞從業⼈
員對新聞⾃由指數評分創下2013年成⽴以
來的歷史新低，只有25分，這就是媒體煽
動罪的寒蟬效應。國安法沒有任何罪⾏涉
及傳媒，雖然傳統媒體⼲犯煽動罪的機會
很低，但由於傳媒的感染⼒及影響⼒⼤，
故亦有⼲犯煽動的機會。這是本案法庭裁
定，發佈者蓄意煽動或忽視煽動後果，都
可以定罪。

       該計劃有可能為⾮洲觀眾留下中國的正
⾯形象，參與該計劃的村⺠免費獲得了⼀
切，包括衛星訊號接收器、電池和設備等
基礎設施，以及訂閱四達時代的內容。但
免費試⽤的時間有限，儘管價格相對便
宜，但對許多⼈來說，延⻑訂閱期被認為
是⼀項沉重的經濟負擔。中國的影響也延
伸到四達時代頻道播放的內容上，主要播
放中國電影和電視劇。但早期在中國的衛
星電視也是⼀樣，播放的不是⼤陸⾃⼰的
內容，都是外來內容。⽂化輸出才是⼀個
國家展現⾃⼰實⼒的真正⽅式，東亞的代
表就是⽇韓，包括巔峰時期的台灣。⽽更
早的英國⽂化的影響⼒在今天仍然很⼤。

同     路     點     評

      香港地區法院8月29日就《立場新聞》被
控「串謀發佈煽動刊物」一案作出裁決，法
庭裁定前總編輯鐘沛權、時任署任總編輯林
紹桐、《立場》母公司Best Pencil（Hong
Kong）Limited 罪名成立，兩人面臨 高
兩年監禁，目前獲准保釋等候9月26日判
刑。
      2021年12月29日，香港國安處拘捕《立
場新聞》相關的七名人士，同日以「串謀發
佈煽動刊物罪」起訴《立場》母公司、前總
編輯鍾沛權、時任署任總編輯林紹桐。兩人
於12月30日被押解至西九法院首度提堂，其
後還押接近一年才獲准保釋。
    《立場新聞》案於2022年10月開審，歷
時57日審訊，原定於去年10月4日作出裁
決，但由於英國樞密院就煽動司法覆核案的
判詞，法官郭偉健表示需待「快必「譚得志
的煽動案上訴結果後才作出裁決， 終經三
度押後，上週四才迎來裁決，案件由起訴至
今已橫跨33個月，由開審至今亦已逾兩年時
間。
      據報導，當天早上6時起已有市民開始排
隊輪候旁聽籌號及記者席，包括《立場新
聞》前員工、讀者、新聞系學生、身份不明
的「排隊黨」等。

     柯文哲弊案一波三折，風暴仍在持續延

燒。台灣高等法院4日撤銷此前台北地方法院

的無保請回裁決，要求地院重開羈押庭。

      此前一周，台灣檢方偵辦「京華城容積率

弊案」，依貪污重罪聲押前台北市市長、現

任民眾黨主席柯文哲及副市長彭振聲，台北

地方法院卻在柯被地檢署關押近70小時後於

2日凌晨裁定柯文哲「無保請回」，而彭振聲

則羈押禁見。台北地檢署隨即表示不服台北

地方法院駁回聲請羈押柯文哲的裁定，向該

院提交了抗告書，請求轉呈台灣高等法院。

     台灣輿論關注，由於柯文哲被檢舉涉入的

司法案件不僅京華城一案，尚有台北第一果

菜市場重建、士林科學園區土地重劃以及政

治獻金醜聞等多起風波，即便柯文哲強力否

認所有罪行，但各家民調顯示民眾黨支持度

已遭重創。今年大選中崛起成為台灣國民兩

大黨之外的「第三勢力」和「關鍵少數」是

否會走向終結？

      柯文哲爆出司法醜聞後，預估民眾黨支持

度會腰斬，僅剩下10%的鐵粉，而民進黨為

奪回本屆總統大選流失的選票會全力攻擊柯

文哲。

      在非洲多國領導人本週齊聚北京，參加三
年一度的中非合作論壇峰會之際，中國國家
主席習近平可能有一件值得誇耀的成就——
衛星電視。
     近九年前，習主席向出席中非合作論壇約
翰尼斯堡峰會的各國元首承諾，中國將為23
個非洲國家的一萬多個偏遠村莊提供數位電
視服務。
     目前，已有9,600多個村莊獲得了衛星電
視的基礎設施，該計劃已接近尾聲。
      這項雄心勃勃的承諾是在中非關係升溫時
期作出的，資金來自中國的援助預算，並委
託給已在非洲多國運營的中國私營公司「四
達時代」（StarTimes）。
      這顯然是一種善意的展現，也是中國在這
個具有重要戰略意義的地區彰顯軟實力的機
會。
      在肯亞首都內羅畢以西約三小時車程的奧
拉西蒂村，尼古拉斯·恩古庫召集朋友和家人
在電視上觀看肯亞運動員在巴黎奧運會上的
跑步比賽。
    「我很高興能看到奧運會，在我們擁有四
達時代之前，我們已經很多年沒能看到奧運
會了。」
      該公司於2008年首次進軍非洲大陸，現
已成為撒哈拉以南非洲 大的私人數位電視
供應商之一，擁有超過1,600萬用戶。

香港《立場新聞》案罪成 柯文哲弊案風波
中國透過衛星電視
爭取非洲人的青睞

同     路     點     評
       柯⽂哲陷⼊政治⾵暴，⺠眾黨⽀持度受
重創，也引發了台灣輿論對於「第三勢⼒」
或「多黨制」消逝的憂慮，有⼈堅持認為
多黨政治優於兩黨政治，這需要依照各國
政治不同來看。在多元且意識形態分歧的
社會⾃然⽐較適合多黨制，但在⼀個左右
以及統獨兩個意識形態版圖是清楚對⽴、
分庭抗禮的社會，兩黨制是⽐較合適的。
台灣政治因為中國及統獨因素，加上選舉
制度的設計，⾃然容易成為兩⼤黨（背後
代表的統獨⽴場）的對決。⺠眾黨的⽀持
者多數都只是不喜歡藍綠⽽已，但卻不知
道他們並沒有辦法超越藍綠，畢竟中國對
台灣的統獨問題，從來都不是假議題。

同     路     點     評
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時間亦只去到五點，但據悉閒日生意都唔
錯，加上這一日是父親節，而我地又無訂
位，幾經辛苦終於搶到張檯，但被限制一小
時後要交檯。我地分別點左:香腸磨菇伴蛋、
omelette、漢堡薯條及Pancake等，每樣
的分量都好大。 
     這店位於半山地段，環境唔錯，喺呢度
high-tea的確賞心樂事，更何況難得個仔主
動邀請及埋單，加上食物水準同杯咖啡都唔
錯，又真係食得幾開心架!
     講番個餐牌，食物都是份量十足的ALL
DAY MENU，選擇唔算多，但好多食客，除
咗我哋呢檯外，另有一檯來自香港的移民，
由於同是香港人，所以傾咗幾句，他們不是
居住此區，但卻經常來，故知道要訂位云
云。呢餐食得幾開心，今年澳洲過呢個父親
節，算係咁嘞!
     周日嗰仔同我慶祝父親節，跟住幾日後到
兒媳生日，她投訴個老公平時唔肯同佢食拉
麵，今次佢生日，嗰仔自然要尊重老婆，更
可 況 有 老 爺 撐 腰 ， 所 以 就 去 咗 Glen
Waverley一間日式拉麵店。呢間拉麵店都算
巴閉，平時餐食時間都要排隊，這次好彩只

排咗半個小時。記得10多年前一名拉麵店負
責人透露，一般拉麵店就算有兩層都只會開
下而一層，目的是要做到人龍效應喎。不過
就此我有少少異議，如果食物無水準，又點
會有人排隊等食吖，就以這間為例，拉麵真
係好食，但其他幾款小食，尤其是煎餃子，
就普普通通嘞，都係中式煎餃子好吃。

/香腸磨菇伴蛋

九⽉份⻝神上⾝    ⼝福不淺
         澳洲HIGH-TEA  & ⽇式拉麵 

      肥b九月份食神上身，分別有香港舅仔偕
老婆探望女兒、新加坡外甥婿公幹、悉尼老
同學舉家參家婚宴、華人社區中心age care
同學例行大食會，然後就是澳洲父親節及兒
媳生日，所以由九月頭吃到九月尾，實在口
福不淺啊!
      前幾個聚餐，都是吃中餐或打邊爐，一講
到食，講真肥b就無講民主，通常由我話事，
但一去到父親節及兒媳生日，由後生話事，
他們兩個自不然要搵的新鮮野吃。父親節那
日去了郊區Kallista HIGT-TEA，而兒媳生
日就在Glen Waverley食拉麵。而今次呢個
篇幅，就講講high-tea及拉麵啦。
      在香港，我哋經常話去high-tea，其實
是指食下午茶，大部份餐廳把下午二時半至
五時半稱為「下午茶時間」，提供分量較午
餐少的餐點，價格也較午餐便宜，在墨爾本
大多數港式茶餐廳都奉行呢套。當然如果要
講下午茶來龍去脈，就會有排都講唔完，所
以就此略過不談，更何況嗰仔今次同我去吃
好野地方並非食港式下午茶，只不過這間都
算幾山旯旮咁遠的餐館叫做《 HIGT-
TEA》，餐牌食物包括早餐全日供應，營業

/拉麵

/Pancake

/Omelette
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67談談健身室

少，但在做完運動後，可以Chill一下，補充
體力，也是不錯的體驗。有些時候，我們放
學後會帶同女兒來，前後腳的做運動，即我
做運動時，太太就照顧小朋友，相信很少健
身俱樂部可以有環境這樣做。
     希望我們今次不是三分鐘熱度，錢花了，
便有更多動力做運動。因為多去的話，除開
每星期會便宜一點，其實也很值得的。 緊
要是可以打做更好的自己，身體健康點，心
境開朗些，病痛也會少一點。

心。雖然比較昂貴一些，但相信都是物有所
值的。
     我們之前斷斷續續參與區內的游泳池連健
身室做運動一段時間，女兒們都是在那裏學
習游泳，環境其實都很不錯，價錢大眾化。
在室外有標準的50米池，冬天還有暖水，只
是人太多，很多時比較擠擁，而太太總是抱
怨和女兒游完水後，通往更衣室的通道冷氣
太大，感覺很難受。而我總覺得健體班的同
學都是年紀比較大以及以女性為主，令我失
卻了參與的意欲，因自己總是像另類的，所
以，我們轉去了另一在同區新健成不久的健
身俱樂部。
     因為我是在華人區居住，所以目測會員有
一半以上都是華人，有點同聲同氣的親切
感。雖然這新的中心相比有正規泳池那一間
比較商業味道重一點，但也不至於如香港般
的硬銷，不會無緣無故的推銷一些私人教練
服務，因此可以在沒有壓力之下做運動。雖
然這裏泳池比較細小，但反正人不多，我也
不是視游泳為主要運動，而這裡環境比較
暖，所以我太太很喜歡，過多些時間，相信
會讓女兒參加這裏的游泳班。 
     另一樣我們喜歡新地方的原因是，它有不
少地方可以打躉，如Cafe和休息梳化區等。
咖啡和食物也不錯  ，  雖然比外出一般貴些

     近香港有一大新聞，就是有三十八年歷
史的大型健身中心舒適堡“暫時”結業，帶來我
一些感受其實在移民澳洲前，我都是那中心
多年的會員，直至Covid期間, 才沒有續會。
老實說，它的價錢真的很大眾化。除了要一
次性付多年的合約的不合理外，價錢可以說
便宜到不合理。一個月月費只是澳洲這裡大
約一個星期的價錢，更可以在香港不同地區
使用。例如假設我在旺角等人，有空檔沒事
做，便可以走上去做一做運動。當然，它另
一賺錢的途徑，是不斷硬銷個人教練課程。
我當年其實都是其中一個「受害者」。在他
們不斷疲勞轟炸洗腦硬銷後，簽了些課程。
雖然不是損失很大，但也帶來太太好些說
話。為甚麼說是損失呢，因為我覺得他們的
價錢和師資與服務與不是正比，更多次轉換
教練，就這樣成了寶貴及有趣的經驗。
     在今屆奧運過後，我決要重新燃點做運動
的火熱。因為之前腳傷的關係，給了自己一
段時間的藉口和休息，所以身體都有點變
化，胖了一些。但我一心希望直重燃不斷跑
馬拉松的夢想，便不可以繼續的“Hea”下
去，要找點改變的出路。但當時不宜多出街
道跑石屎地，宜先強化身體的各部位功能，
才慢慢加長距離的跑步。 有見及此，我和太
太轉了健身會藉  ，  改去同區的另一健身中

— 雲韻 —

編者按：作者兩年半前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。
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2024 會是怎樣的一年？（18） —洪丕柱 —

度洛夫被捕
     法新社29日消息：法國當局今天起訴
Telegram創辦人兼執行長度洛夫（Pavel
Duov），探究這個加密通訊軟件的組織犯罪
行為，雖然准許他交保包但限制他出境。度
洛夫的委任律師卡明斯基（David-Olivier
Kaminski）稱度洛夫有可能與Telegram平
台上發生的所有犯罪行為有關簡直“荒謬 “，
她說“telegram各方面都有遵守歐洲在數位
科技的法規”。39歲的度洛夫出生在俄羅斯，
24日晚間在巴黎郊外的布傑機場（ La
Bourget Airport）被捕，並於接下來幾天
遭調查人員的詢問。Telegram將自身定位
為美國社群平台的“中立”替代品。Telegram
在俄羅斯全面入侵烏克蘭之後發揮了關鍵作
用，是俄烏兩地政治任務和評論家 常用的
平台。
     加密通訊軟體Telegram的創辦人兼執行
長度洛夫在巴黎被捕後，克里姆林宮正試圖
平息平台恐被搞垮的恐懼，因度洛夫被捕恐
衝擊俄軍通訊。
     26日法國總統馬克龍表示，telegram執
行長度洛夫是因為司法調查而被捕的，沒有
政治動機。
     度洛夫擁有俄羅斯和法國的雙重國籍，平
時在迪拜居住。
    據法國TF1dianshitai報道，度洛夫可能
面臨恐怖主義、洗錢、販毒等多項指控。

中東難⺠在德國殺⼈  
     23日德國北威州的索林根市發生持刀襲擊
案，造成3人死亡8人受傷，其中1人重傷。
24小時後渾身是血的嫌疑人—26歲的敘利亞
人向警方自首，他叫Issa Al H，是2022年
底來德並在比勒菲爾德市申請庇護，安全部
門並未將他列為極端分子。據《世界報》報
道，他的庇護申請被拒，因為它是通過保加
利亞進入歐盟，應由保加利亞處理其庇護申
請。Al  H本應在2023年被驅逐至保加利
亞，但驅逐失敗。24日極端組織ISIS宣佈其
成員製造了索林根市的持刀襲擊事件。這是
自默克爾在2016年引進中東難民後難民在柏
林聖誕市場襲擊事件造成13人死亡以來ISIS
首次對德國境內的殺人事件發表認責聲明。
     24日晚索林根市為死者舉行了悼念儀式，
約有1500人參加，許多人帶著鮮花和蠟燭前
來，還有人在事發地點放置了絨毛玩具和信
件等物品，一塊紙板上寫著：我們只是想慶
祝一下，然後死亡就降臨了。反對黨基民黨
領導人梅爾茨（Friedrich Merz）向總理舒
爾茨表示“人們受夠了”，呼籲將難民驅逐回敘
利亞和阿富汗並停止接收來自這些國家的難
民。他說：德國有我們不想要的人，我們必
須確保不會有更多這樣的人到來。
     9月4日德國驅逐28名阿富汗“難民”，將他
們送上一架卡塔爾航空公司的航班從萊比錫
機場飛往喀佈爾，  他們都是在德國被定罪並

受驅逐的罪犯。舒爾茨說，索林根恐怖事件
發生後，毫無疑問必須使驅逐出境變得更加
容易，德國政府還將加強打擊暴力伊斯蘭主
義的力度，槍支法也將進一步收緊。目前德
國對非法移民削減了福利，但很顯然這樣的
力度對德國人來說是遠遠不夠的。
     可怕的是英國Oldham Council 市政府
會議前由穆斯林用可蘭經內容禱告；有些城
市取消市政會議前的基督教主禱文的禱告改
用可蘭經禱告；我期待英左派工黨政府採取
措施阻止此類事件發展。

⼩扎認錯 
     8月27日札克伯格突然倒戈，披露“爆炸性
消息”：他向國會發信坦承臉書曾封殺言論，
引起軒然大波。他指控聯邦政府對Meta施
壓、審查言論，實施輿論管制。他寫道：在
2021年，包括白宮在內的拜登政府的高級官
員數月來不斷向Meta團隊施壓，要求社交媒
體平台審查某些與COVID疫情相關的貼文；
還要求臉書禁止對拜登的兒子hunter的電腦
醜聞的報道和討論，就像我當時對團隊所說
的那樣，我後悔屈服了。他說如果這種情況
再次發生，我將予以反擊。他聲稱要保持中
立，不再為美國地方政府管理選舉捐款。他
說： 終是否刪除內容是我們的決定，我們
對自己的決定負責，包括面對所有這些壓力
後我們對新冠相關執行工作所做的調整。臉
書母公司Meta如今也已采取措施並向保守派
保證該公司將不會影響今年大選的競選活
動。

德克薩斯州政府清除⾮法選⺠  
     26日，州長阿博特（Greg Abbott）宣
佈自2021年參議院第1號法案頒佈以來，已
成功第從該州的選民名單上刪除了民主黨渾
水摸魚加進去的1百多萬名不合格的選民。
    這次果斷的行動包括清除457000名死
者， 6500名非公民， 6000名重罪犯，
463000名在懸疑名單上的選民，19000名
要求被取消註冊的選民，6500對檢查通知未
作出答復的選民等。阿博特說：選舉的誠信
對我們的民主至關重要。德州是傳統紅州，
是一個選舉相對有保障的州，居然還能被民
主黨塞進去100萬假選民，那麼民主黨自己
管的藍州，會有多少死人在4年一次的選舉中
投票？用死人和非移名字作假票已經是民主
黨慣用的手法了，這就是為什麼有些州一旦
變藍就很難再轉紅的原因，負責選舉的行政
單位由民主黨掌控後，開啟舞弊流水線，建
起易守難攻的舞弊堡壘。
      加州變藍是雷根總統犯的重大錯誤之一，
1986年他大赦了百萬非法移民，其中大部分
跑到加州居住，此後加州一藍到底，再未翻
紅。這使人想到在美國一共有多少非法選民
在投票？

俄烏戰爭信息  
     24日（烏克蘭脫離蘇聯獨立33週年紀念
日）俄軍127枚各種飛彈和109架無人機大
規模空襲烏克蘭全境和民用能源設施，包括
發電廠，致烏多地斷電，並至少造成 7名平
民死亡47人受傷。這是開戰以來俄軍對烏
克蘭 大規模的空襲，是在烏軍進入俄羅斯
領土三周後發起的。
     英媒稱普汀在本週（從26日起）光是對
烏克蘭進行這一波猛烈襲擊就花去了114億
英鎊，是俄烏戰爭以來 燒錢的一次襲擊。
英 駐 聯 合 國 代 表 卡 里 烏 基 （ James
Kariuki）稱普汀卑怯的空襲花費巨大（據
福布斯等機構計算），俄羅斯變得越來越絕
望，光是26日俄軍死傷就達1000多人並說
有明顯證據顯示俄軍因故意襲擊民用能源基
礎設施而構成戰爭罪。
     9月3日俄軍發射2枚飛彈轟炸烏中部城
市波爾塔瓦（Poltava）的軍事通訊學院，
造成至少51死235傷，並炸毀附近的一間
醫院。
     一名美國頂尖的間諜，CIA副局長科亨
（David Cohen）在28日警告普汀稱若他
允許烏軍繼續入侵俄羅斯內部並發起反攻，
他將遭遇艱苦的鬥爭（difficult fight）。
     普汀稱已調3萬俄軍回防，澤倫斯基透
露烏軍已佔領1300多平方公里的俄領土。
     澤倫斯基宣佈將正式用F-16及遠距離飛
彈反擊俄羅斯，報復俄軍對烏克蘭的大規模
空襲，  這些武器包括AGM-158、AGM-
84H（SLAMER）及英國和法國的暴風陰
影巡弋飛彈、SCALP-EG，標準射程在500
公里，增強性可達1000公里；美國又向烏
克蘭提供價值2.5億美元的新的武器包。
    烏自主研發的巡弋飛彈射程已達600-
700公里，其大量另部件受國際社會的廣泛
支持，使莫斯科和俄國很多重要目標在該飛
彈的射程之內，普汀的噩夢開始。相反，俄
羅斯因受到國際社會的制裁，其軍工廠因缺
少關鍵的另部件而處於停工狀態。 
     烏軍稱在突破進入俄境內時8成俄軍投
降，烏軍已經有三萬人進入庫爾斯克並擴大
了在別爾哥羅德州的地盤。同時烏東的俄軍
打不下波多羅夫斯克的紅軍村，烏俄雙方集
中了10萬兵力。俄軍20天只推進5公里，
離該村還有5公里；俄軍損失慘重兵力不
足，只能放棄正面強攻為迂迴側面進攻；烏
軍開始反擊，拿下3個居民點。俄軍士氣低
落，士兵不願送死，因為只要官方不收尸不
開死亡證明，家屬連撫恤金都拿不到，令很
多死亡士兵的尸體在野地裡被野狗和野豬啃
食。    
     俄軍第6集團軍第25旅旅長安德烈尤利
耶維奇向烏軍投降。
     烏軍F16戰機獲獨家電子戰係統的電子
戰能力，擬“縱深打擊”俄境內。歐盟士兵將
進入烏克蘭本土  ， 普汀對歐洲發出重磅警
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告。
     烏軍十多架無人機飛越3000公里，打擊
俄羅斯 大的煉油基地，致油庫爆炸，燒了
三天三夜。30日俄軍一座新兵訓練場遭海
馬斯攻擊。
     烏軍首架F-16戰機墮毀，據悉是被友軍
擊落的。澤倫斯基在8月30日開除了空軍司
令員奧列許克中將（ Lt Gen. Mykola
Oleschuk）。澤倫斯基是在一天後得知烏
軍的一架F-16戰機在8月26日墮毀，駕駛員
邁斯（Oleksiy Mes）犧牲。據悉當時駕
駛員是被派往烏克蘭空中去幫助擊落俄軍發
來的無人機和巡弋飛彈時被擊落的。29日
五 角 大 樓 傳 媒 副 秘 書 辛 格 （ Sabrina
Singe）稱她無法確定烏克蘭的F-16墮毀是
否可能同友軍發射的西方提供的愛國者防御
飛彈系統有關。
     普汀下令10月1日要將烏軍趕出俄羅
斯，俄軍已將70-75%的兵力投入俄烏戰
爭，普汀的王牌御用空降兵在哈爾科夫被烏
軍全殲。另據法新社報道，在烏軍跨境奇襲
並持續挺進庫爾斯克等州之際，一度拒絕與
烏談判的普汀5日表示已準備和基輔和談。
他在海參崴舉行的第9屆東方論壇回答問題
時稱俄羅斯准備同烏克蘭和談。此前普汀曾
表示不可能同基輔和談。普汀並表示在美國
大選中支持賀錦麗，他曾表示喜歡拜登勝過
川普，因為拜登是較容易預測的的老派政治
人物。
     全俄退役將軍聯合會主席伊爾諾夫將軍
發表聲明要普汀下台，因他不懂軍事瞎指
揮。 可能普汀已意識到他諸事不順利的處
境，他對塔斯社表示無意當終身總統，按憲
法規定他 晚在2024年卸任，超過這個期
限卸任可能對國家有害，他不會這樣做。
     在庫爾斯克地區，來自澳洲的烏克蘭國
際軍團插旗悼念MH17班機被擊落事件及該
機上的澳洲罹難者。
   
澤倫斯基改組內閣  
     據路透社報道，在俄烏戰爭處於緊要關
頭之時澤倫斯基要求國會同意他任命職業外
交官西比哈（Andril Sybiha）為外交部
長。烏克蘭政府正在進行戰爭開始以來 大
的改組，澤倫斯基表示國家需要新的活力，
已批准2名副總理和幾名部長（司法部長、
環保部長等）在3日提出辭職。4日他接受
外交部長庫列巴辭職。國會5日批准西比哈
和其他8名新部長的任命。分析家們並不預
期烏克蘭的外交政策會發生變化。在戰爭期
間烏克蘭的許多關鍵的外交政策事務常由總
統辦主導，西比哈曾在澤倫斯基辦公室任職
數年。

中東信息 
      真主黨企圖大規模報復以色列，因其 高
指揮官福阿德▪蘇克爾在上月底被以色列斬
首，真主黨將對以色列發動 大規模的報復
行動，要發射六千多枚火箭彈和無人機襲擊
以色列的吉洛里特地區、摩薩德總部和8200
部隊基地 。 報復行動結束後真主黨將歡呼其

勝利，稱對以色列打擊的第一階段將獲完全
成功。這讓哈馬斯高興，稱真主黨對以色列
進行強烈而集中的反擊將狠狠打擊以色列政
府，對其傳遞一個重要信息：它對巴勒斯坦
和黎巴嫩的恐怖主義罪行不會不受到報復就
此罷息。
      就在真主黨大規模報復的前一天，CNN
發佈了一條深度報道回顧真主黨武裝發展的
曆史，稱真主黨是當今世界上武裝程度 高
的非國家組織，它的飛毛腿飛彈射程達500
公里，可打到以色列 南端。這些武器基本
上來自伊朗。
      以色列軍方在真主黨先發制人的襲擊發動
前發表聲明稱在過去幾小時裡以國防軍已意
識到真主黨部隊的人員調動，他們准備采取
行動對以色列發動大規模襲擊。以軍一直在
為真主黨的行動做准備，不會允許真主黨危
害以色列士兵和居民，並將采取行動消除其
對以色列的威脅。以軍已為各種選項做好准
備，稱保護我國公民是我軍的責任和權力。
      真主黨原定在25日凌晨5點發射六千枚火
箭，但該計劃被以軍破獲。以空軍100架戰
機升空對黎巴嫩南部發動空襲，真主黨的40
多個火箭發射基地在空襲中被擊，90%的火
箭彈和無人機被擊毀。真主黨只成功發射了
215枚火箭和20架無人機，大多落在空曠地
區，沒有直接造成人員傷亡，一枚火箭擊中
以色列的一個養雞場，打死了一些母雞，一
名以海軍士兵被彈片擊中受傷後死亡。以軍
襲擊真主黨致3人死亡。內登亞胡在當天的內
閣會議上表示以色列決心盡一切努力保衛國
家。
      9月1日，以軍在加沙的地道裡搜救人質
時發現6名人質的遺體，哈⻢斯已殘忍地謀害
了這6名人質（4男2女，其中有美國公
民），估計他們是在不久前遇害的：以軍發
現他們的頭部被槍擊。他們被哈馬斯關押了
331天，就在以軍到達前被殺害。他們的遺
體在9月1日被帶回以色列。
      以色列全國大規模對被殺害者表示哀悼，
人們走上耶路撒冷、特拉維夫等大小城市的
街頭，強烈抗議哈馬斯殺害這些人質。路透
社引述以色列媒體的估算稱有50萬人參加並
要求內登亞胡采取更多措施，將目前哈馬斯
仍扣留的上百名人質帶回來，按以色列官員
估計其中約1/3可能已經死亡。9月2日內登
亞胡就未能營救6名人質尋求“原諒”，稱“我請
求你們原諒，我未能將她們或者帶回來”，他
在新聞發佈會上表示，“我們差點就成功了，
哈馬斯將為此付出沉重代價”。但哈馬斯詭稱
這6人是在以軍空襲中喪生的。
      8月27日：去年10月7日被哈馬斯綁架的
5名中國工人已被以色列軍方在地道中找到，
均已死亡。以色列公佈在地道中找到的各國
人質尸體中包括5名中國人。

有關美國⼤選的信息 
      24日全美各地的黑人婦女聯合起來發起
了一場名為“我不支持她”（ I’m not with
her）的草根反民主黨運動，她們選擇放棄
哈里斯而投票給川普 ， 曆史扭轉的偉大瞬間 

就發生在人們眼前，川普總統去年入獄的大
頭照發表後社交媒體上的黑人就發起了一股
超級旋風，紛紛選擇川普放棄民主黨。 新
新民調顯示，川普獲得了23-30%的黑人投
票，而在2016年同一群體只有8%投川普，
2020年12%的黑人投票給川普。拜登和哈裡
斯開放邊境引入非法移民增加犯罪率，大批
黑人正在睡夢中醒來！
      推主Jacob在X平台推出一條自由亞洲電
台《亞洲很想聊》節目的視頻片段，視頻中
美國前國務院首席中共問題顧問餘茂春披
露：川普總統是對付地痞流氓的專家，他當
政的四年內世界安全與和平都得到保障，在
歐洲普汀在2014年吞並了克里米亞，但在川
普進入白宮後，他的囂張氣焰完全被打破。
在中東，川普上台後對俄羅斯在中東搞局全
不客氣。美俄熱戰，川普問普汀：你們派瓦
格納去了我們協議中不該去的地方，都是講
俄語的，他們是不是你的人？普汀不承認是
俄羅斯的人，川普就決定將這些瓦格納的人
除掉：在敘利亞他一次就除掉250多名瓦格
納成員，從此普汀不敢再搞局。朝鮮這四年
也很太平，金正恩沒有搞哪怕一次核試驗，
推主Jacob點評稱川普擅長心理戰，不戰而
屈人之兵，“捧殺“獨裁者是他的談判藝術的精
髓、
     川普 近接受4次采訪：對Philip博士：
57分鐘；對Theo Von 57分鐘；對馬斯克：
2小時另3分鐘；對Shawn Ryan：1小時11
分鐘。但哈里斯在成為民主黨總統候選人後
只有接受CNN的一次采訪，她不僅事先得到
CNN的問題，還要帶著沃爾茲一起參加，即
使這樣，41分鐘的採訪，CNN僅能剪輯出
16分鐘，其他大多被刪除了，說明她什麼都
說不清楚，簡直成了一個笑話。
     在採訪中哈里斯表示，如果當選總統後國
會若不采取行動，她將在100天後采取行政
行動沒收槍支。CNN問哈里斯：你和拜登為
什麼等了3年半才采取措施解決邊境問題？哈
裡斯回答：這都是川普的過錯。拜登和哈里
斯在非法移民上光是2023年就花費了1500
億美元，但他們說川普的造墻計劃要花費50
億美元太貴了。
     左媒顯示哈里斯民調領先川普，她獲得3
億捐款，是川普的2倍。但很多民主黨人稱並
不了解他們的總統候選人：71%的民主黨人
不知道賀錦麗支持賠償奴隸制，86%的民主
黨人不知道她主張死囚投票權，73%的民主
黨人不知道她是激進的綠色新政的共同發起
者，81%的民主黨人不知道健康保險是 重
要的問題之一，她主張取消所有私人健康保
險，71%的民主黨人不知道卡馬拉讚成解散
警察，78%的民主黨不知道她設立了該基金
來救助2020年騷亂期間的騷亂者。作為加州
幫，來自舊金山的賀錦麗是左逼的至尊，她
搞的是 純粹的共產主義，遠超奧巴馬！
      一名來自海地的非法移民當被告知他的機
票是假的時就大發脾氣，搗毀美國航空公司
的服務台，然後大搖大擺地走了。這就是民
主黨幫他們實現的“美國夢“！

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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仁⼼仁術 能醫可⾃醫 (腱鞘炎)
健康
生活 397

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway)  。 

講可以天下無敵，做起來卻是有⼼無
⼒！
      近傳媒以吸睛的標題去顯示中國科技實
力的領先地位，例如日本《產經新聞》有一
則報導的題目是：〈智庫指出中國90%的關
鍵技術研究目前處於全球領先地位〉，The
Register 的標題是：〈智庫發現中國在科學
研究上正在擊敗世界〉。
     這個被傳媒引述的智囊機構是澳洲戰略政
策研究所 （ASPI），ASPI根據六十四個技
術類別中研究論文被引用數量來評估各國的
研究競爭力（論文引用率 高的前10%），
根據ASPI八月下旬發布的研究報告，由
2019 年至2023 年期間發表的科學論文中，
中國在六十四個領域的五十七個位居榜首，
佔比近90%。中國在量子感測器、高效能運
算、重力感測器、航太發射、半導體晶片製
造方面取得了主導地位。在同一期間，美國
僅在量子計算、生物技術、基因技術、疫苗
等七個類別的論文引用次數排名第一。
    中美的科研實力真的存在如此巨大的差距
嗎？從前筆者已經討論過這問題，但每隔一
段時間，同樣的論述又再流傳，故此需要再
次和讀者探討一下。筆者想強調，本文之目
的並不是要藐視或者抹黑任何人，我無非採
用數據去以事論事。令我感到納悶的事，
ASPI 用論文發表和被引用的數量來作為衡量
科技實力的唯一指標，我不否認這指標的重

      俗語有云：能醫不自醫。我說能醫可自
醫。但世事無絕對。有些時候是可以亦有些
時候不可以。幾星期前我做花園剪樹枝時。
可能用力過度，食指掌骨與指骨的關節處的
腱鞘受損 (圖一)。但當時我只覺得有點痛，
之後就忘記了。有一天，我打網球時，握緊
球拍就食指掌骨與指骨的關節處的腱鞘有劇
痛。幸好我改變握拍的方法仍可打球。我按
診就發現那處的腱鞘有麥粒軟骨似的小結
 (triticeous nodule or stenosing
tendovaginitis) 。

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative 

Physiotherapist)

     以往的經驗是能為病人減少痛和恢復活
動能力。我不記得可以除掉小結。我跟一個
病人分享，就是自已也不小心防避。可況他
呢？他問我可否除掉。我也有點猶疑。錯了
也不能改。我求神保守和給我智慧、能力不
會再犯錯。我自已亦不放棄，每天都為自已
按壓治療，再加冰敷、超聲波和激光治療。
做了兩星期，小結沒有減少。雖然痛就減低
了。幸好，沒有影響功能。
     我仍然沒有放棄，有機會就作按壓治
療。昨天已是第三星期，在等候驗光師時，
又為自已治療  。 很意外地發現小結明顯細

要性，但它是不是 重要和唯一的指標呢？
筆者從事學術工作，經常發表論文，亦參與
編輯、審核論文，對這遊戲規則略之一二。
坦白說，在文章中發表理論和實驗結果是一
回事，但能否在世界中應用理論和發展出產
品卻是另一回事，套用香港的俗語：「講可
以天下無敵，做起來卻是有心無力！」

造假是認真的！
      其實，去催谷論文的數量和被引用的次數
是有辦法的，例如操控統計數字，甚至造
假。2023年，全球有超過一萬篇研究論文被
撤回，創下了新紀錄。去年撤回的一萬多篇
論文中，有八千多篇是出自英國著名學術出
版 社 「 John Wiley & Sons 」 旗 下 的
「Hindawi」。為了打擊鋪天蓋地的假論
文，Wiley於2023年12月停止使用Hindawi
品牌，並關閉了該牌子名下的十九份學術期
刊。這些造假的論文裏面，有很大部份是中
國學者撰寫的。中國被撤回論文的比率冠絕
全球，平均每一萬篇論文裏面，有二十篇要
被撤回，原因包括了抄襲、虛報資料、完全
用人工智慧或者論文工廠（paper mill）代
筆……。為此之故，今年二月，中國展開了
對中國大學研究論文誠信度的調查。
     其實，這已經不是 近的現象，2010
年，研究出版公司 Spandidos 被指控發布
重複使用的數據，而近90%的數據是來自中

國作者；2015年一項薈萃分析（meta-
analysis）發現，在所有因誠信問題而被下
架的論文中，近75%是由中國研究人員撰寫
的。如果將以上的資料放入考慮的因素，那
麼中國的科研實力可能有很多水份。
      令人遺憾的是，經過很多年之後，這情況
非但沒有改善，而且越演越烈，這造假風氣
亦出現在中國的高科技企業。今年八月底北
京舉行了世界機械人大會， 各國高科技廠商
雲集於北京，展示自己的研究成果。其中一
間中國廠商展示了幾個仿真度極高的女機械
人，觀眾嘖嘖稱奇，讚嘆中國人工智慧機械
人的研發進步神速，但後來發現，其實這些
女機械人是由真人扮演的，有人拍攝到這些
由真人扮演的所謂女機械人會流汗、吃東
西、需要人補妝。有些好奇的觀眾觸摸女機
械人，對她們上下其手，女模特兒真的是啞
子吃黃蓮，只能夠默默忍受被人非禮。針對
此一事件，有YouTuber以嘲諷的口吻說：
「在中國，造假是認真的！」

中國半導體好壞消息摻雜
     平心而論，中國在多個科技領域方面真的
突飛猛進，甚至已經登上了霸主的地位，例
如電動車、鋰電池、無人機。然而，中國在
發展過程中夾雜了壞消息、好消息，而不是
好像ASPI所描繪的一面倒。以半導體為例，
在八月底，傳媒報道有「中國輝達」之稱的

了。今天在崇拜時再為自已治療。之後打完
網球回家再為自已做超聲波。當我寫這篇文
章時，我發現小結近乎消失了。感謝神！我
想為什麼以前不能為病人消除小結。可能是
不好意思要病人來這麼多次。又病人不斷問
再要做多少次才能復原。我只好教病人自
醫，但他們有沒有放棄我是不可而知。所謂
，水滴石穿。還有，世上無難事， 只怕有
心人。

www.asra.com (圖一) 食指掌骨與指骨的關節處的腱鞘炎(stenosing tendovaginitis)

澳洲智庫是否誇大了中國的科研實力？ —余創豪 chonghoyu@gmail.com  —

Emedicine.medscape.com
 晚期時會有彈弓手 (Trigger finger)

Eplasty.com晚期彈弓手時就要打針或做手術

http://www.asra.com/
http://www.everettboneandjoint.com/
mailto:chonghoyu@gmail.com
http://www.asra.com/
http://www.asra.com/
http://www.asra.com/
http://www.asra.com/
http://www.asra.com/
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圖形處理器（GPU）廠商象帝先宣佈解散，
幾天之後，即是九月初，該公司發表聲明，
澄清自己並沒有全員解散，該聲明指出，
「當前國產GPU的發展尚未完全達到公司預
期，也面臨一定的市場調整壓力，……為了
更好地適應行業發展和公司戰略規劃」，象
帝先「正在進行組織結構和人員配置的優
化」。但無論如何，顯然中國在GPU方面仍
然缺乏競爭力。
      不過，中國半導體業界仍有樂觀的一面，
今年八月下旬，總部位於東京的半導體研究
公司TechanaLye首席執行官清水博晴表
示，中國的半導體產能只是落後行業領先者
台積電三年而已。雖然美國的措施壓制著中
國先進晶片技術的發展，但中國仍然有能力
生產7納米晶片。華為Pura 70 Pro手機總共
配備了支援記憶體、感測器、相機、電源、
顯示功能……等三十七個半導體，其中只有
五項來自外國製造商，86%的華為手機晶片
都是中國製造的。但總括來說，中國半導體
處於追趕的位置，而不是領先。

中國⼈⼯智慧模型⾃主研發的神話
     2023 年，美國人工智慧合同總額為232
億美元，而中國只有20億美元。 不過，中國

結語
     我明白ASPI用心良苦，該機構的報告指
出：建設科技需要長時間和大規模的投資，
當中國積極投資在科研上、企圖超英越美的
時候，其他國家便應該做出抗衡的措施。這
情況有點類似上世紀1980年代和1990年代
初，許多西方傳媒和學者都指出：如果按照
日本與西方此消彼長的趨勢，在可見將來，
日本將會在科技、經濟上稱霸全世界，因此
他們勸喻美國要急起直追。
     不過，現在的情況跟從前有兩點不同，第
一，當時傳媒和學術研究都是採用來自四方
八面的資料去分析，而大部份資料都是基於
在市場和應用上的實際表現。但ASPI 的研究
報告卻只是基於兩個標準：科學論文的出版
數量和論文被引用的數量，嚴格來說，這只
是一個標準，因為兩者都是關於發表了的論
文。但正如上邊提過，用這標準來衡量科技
實力是值得商榷的。
     第二，預測模型都是基於這個假設：目前
的趨勢會持續下去。然而，世局瞬息萬變，當
電子科技由模擬（analog）轉型到數碼
（digital）之後，日本一直以來建立的優勢
便逐漸退色。同樣道理，當人工智能的發展重
點由人臉識別系統轉移到大型語言模型之後，
中國也失去了以前的紅利。但更重要的是，即
使現有的趨勢保持不變，我恐怕短期內中國仍
然難以在科技上挑戰美國，前面提過，中國的
造假風氣長期以來改善不大，這種氛圍和趨勢
會嚴重地蠶食中國的科研力量。

在開發自己的大型語言模型方面取得了快速
進展，目前擁有至少130款大型語言模型，
佔全球總數的40%，但總體而言，它仍然落
後於美國競爭對手，許多中國大型語言模型
都是基於開源模型（Open source），例如
Meta AI 的 Llama，雖然採用開源模型減少
了自己研發的成本和時間，但這逼使中國公
司要尾隨美國人的研究成果，這可能令他們
落後美國公司一至兩年，而且，這種做法亦
打破了所謂「自主研發」的神話。
     相反，OpenAI、Anthropic、谷歌、微
軟、Meta等美國科技公司都是站在人工智慧
的前沿。 而且，美國出現了很多後起之秀，
在九月初，馬斯克 （Elon Musk）透露xAI
的人工智能系統系統Colossus已經上線，馬
斯克去年推出xAI ，是為了與OpenAI競
爭，xAI開發了名為 Grok的大型語言模型。
目前，Colossus配備了十萬個輝達H100
GPU，並計劃在未來幾個月內擴展到二十萬
個，其中包括五萬個較新的H200型號。
Colossus 的運算功能已經超越了全球排名
第二的超級電腦Aurora。在短期內，我恐怕
中國人工智能公司會很難追上美國，更遑論
超越。

     「在即將到來的市政府選舉中，由市長Trenton Brown領導的
Ryde自由黨團隊將成為Ryde歷史上文化和專業背景 為多樣且經
驗 為豐富的團隊。」新州影子多元文化助理部長、Ryde選區州議
員Jordan Lane表示。
     團隊包括東區的市長Trenton Brown和會計師Sophie Lara-
Watson；中央區的印度裔第一位副市長、藥劑師 Shweta
Deshpande，以及現任副市長兼韓國社區領袖、教師Daniel
Han；西區的首位華裔副市長、律師Justin Li（李穎斌）和運動界
領袖Kathy Tracey。
      州議員Jordan Lane表示：「在我擔任市長時，我非常自豪地領
導了Ryde市議會歷史上 具文化多樣性的團隊。現在，在市長
Trenton Brown的帶領下，這個團隊更加多樣化了！ 作為影子多元
文化助理部長，我鼓勵Ryde的多元文化社區給予他們強有力的支
持，請大家支持他們！
    「在Ryde，每兩位居民中就有一位來自於非母語背景的家庭。我
們的市議會團隊反映了我們當地社區豐富的文化多樣性。」市長
Trenton Brown表示。
   「值得一提的是，這是首次由華裔澳洲人領導競選團隊參加市議會
選舉。」市長Trenton Brown 說道，「經驗豐富的前副市長Justin
Li，目前是唯一一位擁有華裔背景的在職市議員，他將領導西區的候
選人團隊。
     

Ryde⾃由黨團隊：最多元⽂化的團隊

     提前投票將於本週六9月7
日早上9點開始。選民可以在
Eastwood 圖 書 館 後 面 的
Eastwood Women‘s Rest
Centre 提前投票。



      香港有兩齣深深嵌入了我的日常：港澳碼
頭和國際金融中心。從起點的家到T字形的正
交點是國金大廈，國金左側是港澳碼頭, 右側
是去學校上班。數學之父畢達哥拉斯說宇宙
的本質是數，但宇宙中行星的運轉卻不僅僅
是數，人生也不只是數字遊戲。國金是我每
日生活的交點，我從國金搭乘校車去學校上
班，結束工作後又從這裏回到家庭的懷抱。
晚間我常常推着嬰兒車，在國金商場的一
樓、二樓、三樓漫步。這裏是香港少有的寬
敞、開闊的購物區域，商場顧客比人們想象
的少，特別是在中環寸土尺金之地。維多利
亞港的戶外平臺，商場內的走廊和大廳，都
是我休閒放鬆的去處。港澳碼頭也是我頻繁
造訪處，港澳碼頭（Hong Kong - Macau
Ferry Terminal）是香港的兩個跨境渡輪碼
頭之一，位於上環信德中心。碼頭由馬海建
築師樓設計，1985年啓用，提供香港與澳
門、珠海、深圳之間的客輪服務，及香港與
澳門直升機航線。雖然它不像“香港站”那樣被
視爲香港面向世界的大門，但它是個國際碼
頭。
       我頻繁前往港澳碼頭原因有二。首先，
它緊鄰永安商場，我時常來這裏購物，特別
是在剛搬到香港時 ， 需要購置生活用品和傢

園，它不僅僅是一個交通樞紐，更是生活的
延續和開始。在一座城市的記憶中總有些事
揮之不去，乘船從港澳碼頭前往澳門的旅程
無疑令人振奮。澳門與香港一步之遙，但卻
彷彿是兩個截然不同的世界，從英國殖民地
到葡萄牙領地的轉變令人恍惚。乘坐香港和
澳門之間的渡輪本身就是一種有趣的體驗，
類似於從墨爾本碼頭出發前往吉隆的航行，
兩個航線的渡輪很像。從港澳碼頭登上渡輪
前往澳門需要國際出關和入關。港澳碼頭在
歷史上有着特殊的地位，這裏曾是連接英屬
香港和葡屬澳門的紐帶，在這小小的彈丸之
地，你可以感受到兩個不同國度的交匯，而
這在當時的背景下顯得尤爲神奇。雖然兩者
之間有些許相似，但到了澳門後氛圍卻完全
不同。香港給人一種忙碌而井然有序的感
覺，而在澳門紙醉金迷的氛圍撲面而來，賭
場的繁華令人目眩。記得有次在何鴻燊旗
下“新濠天地”大堂，我站在公衆展示中失而復
得的皇家十二生肖獸首馬首前，這尊獸銅雕
的魔力瀰漫四射，背景是一流喧騰的康康舞
真 人 秀 的 大 腿 舞 動 和 手 鈴 鼓
（Tambourine）的作響，東西合璧此等誘
惑，何日君再來？

/港澳碼頭外觀

/港澳碼頭售票處

/港澳碼頭設在兩座信德大廈之內

/港澳碼頭內空中快線直昇機場

/六七十年代來往香港澳門的大船佛山號

/港澳碼頭停泊噴射飛航船 /港澳碼頭內直昇機場

/港澳碼頭旁的國金大廈
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俱。其次，港澳碼頭設施齊全，與香港機場
有相似之處。這裏不僅是通往澳門的樞紐，
也是香港周邊遊的中心和集散地。大小旅行
社雲集於此，港澳碼頭的水路交通四通八
達，不僅可以前往澳門，也連接着香港周邊
的其他重要碼頭。這裏的直升機停機坪更是
增添了這個地方的獨特性，爲快速往返港澳
門的乘客服務。
      港澳碼頭的吸引力不僅在於它是一個交通
樞紐，更因爲這裏的餐飲選擇豐富多樣。各
種風味不同檔次的餐廳，從快餐到高級酒樓
應有盡有，滿足了不同人羣的需求。儘管這
裏不如中環擁擠繁忙，卻因其便利和舒適吸
引了許多當地居民和遊客。對於那些不願意
在中環擁擠的餐廳用餐的人們來說，港澳碼
頭無疑是一個更好的選擇。他們在這裏找到
了一處舒適的聚餐之地，無論是朋友小聚，
還是家人團聚港澳碼頭都是一個理想的地
點。港澳碼頭不僅是一個碼頭，它也是港島
重要的行政中心。居民需來此辦理各種事
務，這使得港澳碼頭成爲了人們日常不可或
缺的部分。
      港澳碼頭，對於我來說是既熟悉又充滿回
憶的地方。每次從這裏出發都是一次新的體
驗 ， 這個碼頭已經成爲我心中不可替代的樂

19 溜達在港澳碼頭 — Muse Gong （繆思）  —香港情結
編者語: Muse Gong, 音樂博士,中國出生及長大, 移民澳洲40多年, 期間生活在香港, 從事教育。以他的觸覺及個人經歷, 與讀者分享香港體驗及人生。

/港澳碼頭售票處/港澳碼頭內空中快線直昇機場

/港澳碼頭內直昇機場
/港澳碼頭停泊噴射飛航船

/六七十年代來往香港澳門的大船佛山號

/港澳碼頭外觀

/港澳碼頭旁的國金大廈

/港澳碼頭設在兩座信德大廈之內



SAMEWAY   ISSUE 714   P. 29     13.09.2024                      

      當合奏樂隊退場後，舞台迎來了六位年輕
的樂手 — 當中登場的是僅19歲的肇風團員巴
藝翔，他獨奏二胡曲《河南小曲》。巴藝翔
的演出由揚琴、古箏、大阮及兩位敲擊樂手
伴奏。此曲旋律清新，富有濃郁的地方風
味，二胡豐富的演奏技巧生動地表現了河南
人民對家鄉的讚美及自豪感。接下來由香島
長青中樂團帶來，劉惠欣古箏獨奏《戰台
風》。《戰台風》是著名古箏演奏家王昌元
創作的作品，主要描繪上海碼頭遭遇颱風的
場景，工人在颱風來襲時，奮勇搶救物資，
不顧個人安危，展現出的大無畏精神， 終
戰勝了颱風。整首曲子氣勢磅礡，扣人心
弦，獲得觀眾熱烈的掌聲。
      接著，肇風中樂團與香島長青中樂團的樂
手共同登台，約80人的龐大陣容使表演舞台
顯得格外擁擠。上半場的 後一曲是笛子協
奏《春風夜雨情》，由曾薇霖演奏。此曲長
達13分鐘，以臺語經典歌謠為基礎素材，旋
律柔美而富有詩意。曾薇霖以其精湛的笛子
技巧，細膩地詮釋了樂曲的每一個音符，整
首作品演繹得淋漓盡致，令人陶醉。她的精
彩表演真的繞樑三日！
      下半場的開篇由香島長青中樂團呈獻，演
奏了廣東音樂《賽龍奪錦》。此樂曲描繪了
中國南方端午節（端陽節）龍舟競渡的熱鬧
景象以及龍舟衝刺時的緊張氣氛，節奏輕快
而充滿氣勢，生動展現了競賽的激烈場面。
      當長青團隊退下，舞台轉向年輕人喜愛的
動漫音樂，由肇風助理指揮凌曉進指導的15
人小樂隊演奏。這段小節目包括兩首改編自
日本動畫《葬送的芙莉蓮》的動漫音樂：
《幸福》和《弒戮魔法。這兩首樂曲的演繹
參考室內樂，15位樂手各負責獨立的聲部，
儘管未設指揮，卻能互相配合得天衣無縫！

肇⾵中樂團四⼗⼆週年⼤型⾳樂會                                                 ⾳樂會後記【肇樂⻑⻘】

      為慶賀成立四十二載，肇風中樂團於八月
十八日舉辦了一場盛大的音樂會——【肇樂
長青】。此次音樂會，肇風中樂團攜手香港
香島長青中樂團，並邀請了國際著名二胡演
奏家霍世潔老師同台獻藝，演出了一場精彩
絕倫的音樂盛典。
    【肇樂長青】這一主題由肇風團長林美歡
親自命名，她巧妙地將“肇風”與“長青”兩團的
名稱融為一體，以“樂”字入替“風”字，寓意音
樂與文化的傳承綿延不息，歷久彌新。此名
稱寄託著深切的期許，願肇風中樂團與長青
中樂團共襄弘揚中華音樂的宏願，精神長
青，薪火相傳。
      音樂會以一曲節奏強勁、耳熟能詳的《黃
飛鴻主題隨想》盛大開場。此樂曲由肇風中
樂團的46位團員演繹，並由年輕指揮陳劭航
執棒。樂曲以大鼓獨奏揭幕，一擊即刻引人
注目。隨後，樂曲圍繞黃飛鴻電影樂句進行
層層變奏，深刻展示了黃飛鴻自強不息、振
興中華的雄渾風采。
      接下來，交棒至香島長青中樂團的45位
團員演出第二首《關山月》和第三首《再唱
山歌》，由香島長青中樂團的葉敢新指揮。
《關山月》是以李白同名詩歌為詞的琴歌改
編而成，樂曲緩慢舒情而優美，其寧靜悠遠
的韻味與開場曲形成了鮮明的對比。隨後的
《再唱山歌》旋律鮮明，猶如軍樂行進，展
現了積極進取的精神面貌，並表達了對未來
的深情祝願。

     接下來又一聯合樂隊的節目：《豐年
祭》，由陳一平指揮80多人的大樂隊演奏。
豐年祭是台灣原住民 隆重、規模 大的傳
統祭典，樂曲開篇以弓拉絃的創新手法演奏
古箏，營造出神秘氛圍；隨後，低音弦樂奏
出如同宣敘調的旋律，彷彿祭司宣布豐年祭
的開始。緊接著，笛子和柳琴合奏出簡約而
富有地方特色的舞蹈旋律，弦樂、彈撥樂器
和全體樂隊逐步加入，使氣氛愈加熱烈。樂
曲在輕快明朗的節奏後轉入如夜曲般優美的
慢板，旋律以簡單音型為基礎，卻因移至大
調而顯得更加甜美動人。當舞蹈場景再度浮
現，逐漸達到高潮，整曲在歡樂的節日氣氛
中圓滿結束。觀眾反應熱烈，掌聲雷動，對
演出的表現贊譽有加。
      壓軸節目同樣由聯合樂隊呈獻，觀眾期待
已久，國際著名的演奏家霍世潔老師的二胡
協奏《帝女花主題隨想》。此曲改編自古曲
《妝臺秋思》，來自香港的觀眾無一不曉！
演出中，偌大的音樂會場地唯剩霍大師的二
胡獨奏，全場屏息凝聽，彷彿時間和空間都
被暫時忘卻。激烈的演奏結束後，觀眾自然
報以前所未有的轟動掌聲。
      在觀眾熱烈掌聲的迴響中，霍世潔老師帶
領樂隊加碼獻上了一首安哥曲《漫步人生
路》。第二首安哥曲是由霍世潔老師協同巴
藝翔二胡領奏的著名二胡曲《賽馬》，描繪
了蒙古族牧民在草原上賽馬競技的壯觀景
象。第三首安哥曲《武術》是一首結構分明
的三段體樂曲，整體節奏輕快而充滿熱情，
並搭配豐富的敲擊樂器，營造出激昂熱鬧的
氛圍，生動展現了武術表演的精彩場面。
      兩個小時的音樂會在依依不捨的情感中劃
上了圓滿的句號。

編者按: 因篇幅所限, 本文略有刪節

/聯合樂隊_賽龍奪錦_由葉敢新指揮

/ 【肇樂長青】大功告成

/聯合樂隊_《豐年祭》，由陳一平指揮

/聯合樂隊與曾薇霖小姐笛子協奏【春風夜雨情】)

/香島長青中樂團
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《神秘地下通道》
      一日老天爺下雨，我必須到校園的另一處
拿實驗室裡的必需品。我詢問周圍各位誰有
雨傘可以藉我用一下。一位年輕的技術員走
過來說，不用傘，我帶你走地下道。他帶著
我到了大門口附近一個大門旁邊，我早已知
道在入口附近有這個大門，上面雖然掛著個
牌子寫著名字，但是我不認識。他推開了大
門，一行下行的階梯出現在眼前，跟著他走
到頂底端，他又拉開一扇沉重的大門，哇！
明亮寬敞的道地呈現在眼前。道寬的可供車
子雙向行駛，燈光照的內部有如白晝，真是
令我吃驚，他帶著我走進地道網，頭頂上，
牆壁上都是一排一排的指路的箭頭和名字，
尤其在轉彎和路口路標更多，只可惜我是

憶丹麥時光憶丹麥時光

《騎⾺賓⼠ & 雞蛋實驗》
      有一天我們一家人和安托尼教授夫婦一起
到實驗室主任的農場去度一個週末。農場裡
面有養馬的地方，我兒子見了馬就按耐不住
了，主任耐心的教他上馬，如何坐穩，帶著
他在場上走了一圈，小孩子不知天高地厚，
這下子高興的不得了。這時主任夫人拿來了
一套馬褲，讓我換上，她要帶我去賓士一
下，無奈本人膽小如鼠，不敢騎。於是主任
夫人自己換上馬褲，還有靴子，翻身上馬，
提提韁繩，馬兒便乖乖地繞場飛奔起來。主
任夫人英姿颯爽，挺胸抬頭，好不神氣，跑
完下馬，面不改色，送馬回棚。之後我們要
準備吃飯了，主任帶我們去雞舍收集雞蛋，
拿進廚房。安托尼教授說他能嚐出剛下的新
雞蛋和一天以後老蛋的差別。我們都大笑起
來說他在吹牛。主任從一個籃子裡拿出幾個
已經有了的老蛋，說要都煮出來，讓安托尼
嚐出哪一個是老的，哪一個是我們剛剛拿回
來的。但是問題出來了，雞蛋們長得都一
樣，如何分辨？不知道誰提出可以做記號，
可是如何做又難倒了眾人。結果在一片笑聲
中，我們放棄了這個實驗。

小卡車的東西，迎面駛來或在交叉路口經
過。我心中暗想，這條地下網路比起當年北
京的「深挖洞，廣積糧」不知高級了多少
倍。地下沒有憋氣的感覺，我們經過了一個
交叉路口，他指著一個牌子對我說，這個路
標是去你的住宿大樓的。我們取好東西，又
從地下的迷宮回到了實驗室。在另一個下雨
天，我請那位技術員把我住處的名字清清楚
楚的寫在一張紙上，又加上了幾個關鍵的路
口的名字。舉著這張紙，我進入了地下通
道，在每一個路口認真地「按圖索騸」，又
路過了x光，繼續前進，直到一個大門上面牌
子的名字和我手中紙上的一模一樣。輕輕的
拉開，一個上行的樓梯，把我帶到了另一扇
門前，拉開一看，哈哈，正是我宿舍樓下的
門廳，電梯就在旁邊。經過這個小小的「探
險」，我的心情大悅，搭上電梯回家了。

圖⽂    元圓

下下

「文盲」，只能猜到的是x光的路
標。他告訴我有些笨重的貨物或
是隔壁醫院裡面的東西在路面上
運輸很不雅觀，只在地下行走。
尤其到了冬天，丹麥奇冷，經常
冰雪交加，這時候地下通道就可
以確保各部門的交通了。邊走邊
說 ，  我的確看到有類似電瓶車或

/ burning the witch
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《Skagen斯卡恩》
     Skagen是丹麥 北端的小鎮，是北海
North sea和Baltic sea匯合處。站在沙灘
上，可以清楚地看到兩邊的海浪，從兩邊徐
徐滾來，再相遇，十分有趣。我們去的那一
天，天氣很好，太陽高照。先生脫下鞋襪，
試著一個腳站在一個海，兒子也跟著學，只
是丹麥水溫低，不能站太久。丹麥人告訴我
們說，Skagen的海邊景色和其他地方不
同，總是像有一層薄霧似的,使人覺得是到了
夢幻仙境。正是因為這獨特的海景吸引了不
少藝術家，除了丹麥的還有歐洲的，聽說這
裡曾經是畫家們聚會作畫的地方。當地有一
個藝術館，裡面展示了藝術家們以Skagen
為主題的油畫。燒女巫的那副油畫就是從那
裡來的。除了油畫，展覽館裡還展出了
Skagen的手錶，都很有藝術性，但不是什
麼名貴的手錶。
      星移鬥轉，幾十年的流逝，彈指一揮間。
老嫗居家，回憶青春，信筆寫來，承蒙田田
女士鼓勵修改潤飾。多謝了。

《Copenhagen哥本哈根》
      幼時讀安徒生的童話〈海的女兒〉，知道
了丹麥的美人魚。到了哥本哈根的第1站，便
是去拜訪久聞大名的美人魚。雖然我早已知
道那是一個真人大小的塑像，但是見到了實
物時，我的第一印象便是 : 那麼渺小。第2個
印像是︰這和我以前在小人書上看到的或是
想像的完全不一樣。美人魚全身清黑，坐在
岩石上，微微低著頭，看向大海。當年讀到
美人魚為了心愛的人失去了歌喉，失去了生
命，那是鼓吹什麼我不知道。丹麥人告訴
我，美人魚被破壞過好多次，不久以前剛被
「砍頭截臂」，幸虧藝術家的模子被保存下
來，每次破壞後都可以迅速的複原，使這個
聞名的雕像屹立在海邊，供大家欣賞。在哥
本哈根市內有一個公園Tivoli，裡面有安靜的
花園，河流等等和另一面喧鬧的娛樂場所，
兩個截然不同，兩個世界。娛樂場內人聲鼎
沸，各種旋轉的，升高的東西都有，兒子見
了雀躍不止，他第1次見到這麼多可以玩兒
的，高興極了。兒子見到過山車裡面大小人
等，均隨著車的上下旋轉而歡呼尖叫，雙手
高舉，他也要坐上去體驗，本人怕暈，不
敢，便讓先生陪著他去乘。結果我卻被他們
說服了，也坐到車上了，車子開動了，隨著
加速，聽到耳邊風聲呼呼的響。然後，其他
乘客們有腔有調的隨著車的上下，變速的移
動，旋轉而發出歡笑叫喊。我雙手緊緊抓住
前面的安全棒，全身緊張，在車子像自由落
體似的下行中，我竟然嚇得閉上了眼睛，好
不容易，車子停住了。萬幸萬幸，我沒有
吐，由於過度緊張，我的脖子都痛了。當我
告訴先生兒子，我嚇得閉上眼睛的時候，著
實的被他們父子倆嘲笑了好大一陣，他們說
要的就是刺激，睜著雙眼看到「天旋地轉」
才有勁兒呢。

Tivoli
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